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Социальная 
направленноСть, 
запаС прочноСти 
и Стремление 
к развитию

Депутаты Донского парламента при-
няли во втором окончательном чтении 
областной закон «Об областном бюд-
жете на 2023 год и на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов». В итоговый 
текст вошла 51 поправка на общую 
сумму 6,3 млрд рублей, что на 20% 
больше, чем в прошлом году.

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко пояснил, что поправ-
ки, внесенные депутатами Донского 
парламента и ставшие частью об-
ластного бюджета, связаны с выде-
лением дополнительного финанси-
рования на ремонт, реконструкцию 
объектов образования, здравоохра-
нения, социальной инфраструктуры, 
на дорожное строительство.

Заместитель губернатора Ростов-
ской области – министр финансов 
Лилия Федотова обратила внима-
ние, что учесть поправки на такую 
существенную сумму стало возмож-
ным благодаря спрогнозированному 
росту  налоговых и неналоговых до-
ходов региона.

– Впервые собственные доходы об-
ластного бюджета перешагнули планку 
в 200 млрд рублей. Конечно, это про-
изошло не внезапно, работа в данном 
направлении велась постепенно и ос-
новательно. Она связана с поддержкой 
бизнеса, с привлечением инвестиций 
на территорию Ростовской области. 
В итоге на Дону стабильно работали и 
продолжают работать системообразу-
ющие предприятия, – прокомментиро-
вала Лилия Федотова.

В целом расходная часть бюджета 
на 2023 год по сравнению с бюдже-
том текущего года выросла на 35,6 
млрд рублей в сопоставимых пара-
метрах. 14-процентный рост превы-
шает уровень инфляции. 

Две трети – на Социалку 
Две трети регионального бюджета 

(194,6 млрд рублей) традиционно за-
нимают расходы на социальную сфе-
ру. К уже существующей поддержке 
социально значимых проектов до-
бавляются новые направления. Это 
массовое обследование новорожден-
ных; создание школ креативных ин-
дустрий; приобретение спортивного 
оборудования для спортивных школ 
и создание объектов инфраструктуры 

массового спорта; оснащение музеев 
и театров. Финансирование этих на-
правлений будет осуществляться из 
федерального бюджета.

В бюджете на ближайшие три года 
также запланирована реализация 
крупнейших для Ростовской области 

инфраструктурных проектов. В пер-
вую очередь в сфере дорожного 
хозяйства – строительство автомо-
бильной дороги «Западная хорда» и 
строительство «Северного радиуса» 
в составе Ростовского транспортного 
кольца. На эти цели будет направле-
но более 12 млрд рублей.

– Реализация подобных проектов 
была бы невозможна без помощи на-
ших коллег в Государственной Думе 
и Совете Федерации. Уровень феде-
ральной поддержки растет. В 2023 
году Ростовская область получит из 
федерального бюджета 73,6 млрд 
рублей. А с учетом того, что 10 с 
лишним млрд направляется на вы-
плату единого пособия для беремен-
ных женщин и семьям, воспитываю-
щим детей до 17 лет, эта поддержка 
составит уже около 84 млрд рублей. 
Это существенно больше, чем в те-
кущем году, – пояснил Александр 
Ищенко.

миллиарДы Для шахтерСких 
территорий

Важные задачи решаются бюдже-
том для бывших шахтерских терри-

торий. В частности, по переселению 
граждан из ветхого жилья. Эту тему 
в свое время поднимала в ходе сво-
ей предвыборной кампании депутат 
Госдумы от Ростовской области  Ека-
терина Стенякина, и она вместе с 
коллегами добилась того, что феде-

ральный бюджет выделил Донскому 
региону существенные средства на 
решение этой проблемы.

В свою очередь Ростовская об-
ласть берет на себя полномочия по 
реконструкции системы водоснабже-
ния в ряде шахтерских городов и му-
ниципальных районов. Общий объем 
средств на эти цели в десятилетней 
перспективе оценивается в 35 млрд 
рублей. Первые средства уже зало-
жены в областном бюджете на три 
года. Правовое решение в этой ча-
сти также было принято на текущем 
заседании Законодательного Собра-
ния.

муниципальное 
зДравоохранение перехоДит 
на облаСтной уровень

Еще одна важная задача, кото-
рая с 1 января 2023 года будет ре-
шаться на областном уровне, – это 
финансирование муниципального 
здравоохранения. Для регионально-
го бюджета этот переход обойдется 
дополнительно в 3 млрд рублей.

Что касается расходов на строи-
тельство и ремонт социально значи-

мых объектов, то они запланирова-
ны исходя из существующего роста 
цен на строительные материалы и 
услуги. Среди значимых объектов, 
которые будут построены в 2023 
году, – областной детский хирурги-
ческий центр инновационных тех-
нологий; школы в Ростове-на-Дону 
(во 2-м мкр «Темерник» и в жилом 
районе «Левенцовский»), а также в 
Батайске и Азове; канализационный 
коллектор № 62 в Ростове-на-Дону. 
Помимо этого, будут капитально от-
ремонтированы 56 объектов здра-
воохранения, 50 объектов в сфере 
культуры, 47 объектов образования, 
6 объектов спорта, 3 объекта ЖКХ и 
34 дороги.

ДвуеДиная заДача 
– В нынешних условиях бюджет-

ная политика должна решать одно-
временно несколько задач – гаранти-
ровать исполнение всех социальных 
гарантий для граждан и сохранять 
динамику достижения националь-
ных и региональных целей развития. 
Областной бюджет 2023-2025 этим 
критериям полностью соответствует, 
– резюмировал Александр Ищенко.

ГражДане СмоГут 
выбрать межДу 
беСплатным 
проезДом и 
монетизацией

Депутаты Донского парламента 
приняли закон, который напрямую 
касается тружеников тыла, граждан, 
пострадавших от политических ре-
прессий, федеральных ветеранов 
труда и ветеранов труда Ростовской 
области. С 1 апреля текущего года 
для них натуральная льгота в виде 
бесплатного проезда в обществен-
ном транспорте была монетизиро-
вана, т.е. заменена на ежемесячную 
денежную выплату в размере 1 ты-
сяча рублей. Теперь же, с мая 2023 
года, данные категории граждан при 
желании смогут снова пользоваться 
бесплатным проездом.

– Решение о замене натуральной 
льготы по проезду в общественном 
транспорте на денежную компенса-
цию принималось в феврале 2022 
года с определенной тревогой. По 
факту после принятия этого закона 
мы получили разную реакцию лю-
дей. Большинство получателей этой 
выплаты оказались довольны тем, 
что у них появилась возможность 
иметь выплату в реальном денеж-

ном выражении взамен права на 
бесплатный проезд, которым они в 
силу разных причин почти не пользо-
вались. Но немало жителей Ростов-
ской области, особенно в крупных 
городах, посчитали, что такое реше-
ние нарушает их право пользоваться 
общественным транспортом в том 
же объеме, в котором они пользо-
вались ранее, – прокомментировал 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Он отметил, что для разрешения 
возникшей ситуации в Законодатель-
ном Собрании была создана специ-
альная рабочая группа. В результате 
при поддержке губернатора было 
найдено компромиссное решение, 
которое устроило все заинтересо-
ванные стороны.

– Теперь граждане смогут сами 
выбирать формат получения льготы 
– либо в денежном выражении, либо 
пользоваться бесплатным проездом 
практически на прежних условиях. 
Автотранспортные предприятия при 
этом будут получать возмещение за 
проезд фактически перевезенных 
льготников, – подчеркнул спикер 
Донского парламента.

В этих целях до мая 2023 года на 
территории всей Ростовской области 
будет внедрена безналичная систе-
ма оплаты проезда. Чтобы выбрать 
бесплатный проезд вместо компен-
сации, региональный льготник дол-
жен будет с 9 января 2023 года до 
20 февраля обратиться в органы 
социальной защиты по месту жи-
тельства или в МФЦ, написать за-
явление об отказе от ежемесячной 
денежной выплаты. Также необходи-
мо написать заявление на получение 
электронной карты, которой и будет 
оплачиваться проезд за счет средств 
бюджета. Данные карты нужно за-
брать по месту обращения до 1 мая. 
Начиная с 1 мая 2023 года правом 
бесплатного проезда можно будет 
уже пользоваться.

Следует обратить внимание, что 
для фиксации бесплатного проез-
да необходимо будет приложить в 
транспорте к валидатору только ту 
персонифицированную карту, кото-
рую выдаст орган социальной за-
щиты. Это нужно для того, чтобы 
каждая транспортная компания по-
лучила возмещение из областного 
бюджета за проезд региональных 
льготников.

Трехлетний бюджет с запасом прочности 
и двукратное увеличение максимальной 
компенсации на газификацию 
15 декабря состоялось 49-е очередное заседание Законодательного Собрания Ростовской области. Основными вопроса-
ми повестки стали региональные законы: «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» 
(второе чтение), поправки в областные законы «О предоставлении меры социальной поддержки по оплате расходов на га-
зификацию домовладения (квартиры) отдельным категориям граждан», «О бесплатной юридической помощи в Ростовской 
области». Всего в повестку заседания было включено 38 вопросов.

(Окончание на стр. 3)



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  1 2  ( 1 8 2 )  Д Е К А Б Р Ь  2 0 2 22

– александр Сергеевич, то есть 
проект – это в основном правовые 
консультации?

– Проект сегодня – это не только ин-
терактивные правовые консультации, 
также организовано предоставление 
практической правовой помощи гражда-
нам Управлением Роспотребнадзора по 
Ростовской области. Это прежде всего 
означает, что по итогам онлайн-консуль-
таций граждане имеют возможность 
подавать через МФЦ письменные заяв-
ления, на основании которых Управле-
ние осуществляет подготовку проектов 
претензий, исковых заявлений в суд по 
защите прав потребителей. Иными сло-
вами, гражданина не только проконсуль-
тируют, как ему действовать дальше, но 
и помогут решить его вопрос.

Эта услуга стала очень востребо-
ванной. В 2022 году, используя данную 
платформу, специалистами региональ-
ного Управления Роспотребнадзора 
было проконсультировано 130 чело-
век, в том числе дистанционным спо-
собом. В основном это были жалобы 
на нарушения прав потребителей в 
сфере розничной торговли. По резуль-
татам консультаций была оказана пра-
вовая помощь в подготовке проектов 
6 претензий и 19 исковых заявлений в 
суд. В 5 случаях управлением были по-
даны исковые заявления в защиту на-
рушенных прав и законных интересов 
конкретного потребителя. В результате 
удалось помочь многим людям. 

Вот еще примеры некоторых успеш-
но завершенных дел. Так, в связи с 
нарушением срока передачи предва-
рительно оплаченного товара Управ-
лением Роспотребнадзора было пода-

но исковое заявление в суд в защиту 
прав гражданки К. к юридическому 
лицу. Судебным решением требования 
удовлетворены, в пользу потребителя 
взыскано более 20 тысяч рублей.

Основанием для подачи другого 
иска послужило заявление граждан-
ки П. в связи с нарушением индиви-
дуальным предпринимателем сроков 
оказания услуг по изготовлению ме-
бельной продукции по индивидуаль-
ному проекту. Решением Железно-
дорожного районного суда в пользу 
потребителя взыскано более 100 ты-
сяч рублей.

Таким образом, с учетом практиче-
ской правовой помощи, оказываемой 
управлением, а также бесплатных оч-
ных юридических консультаций Адво-
катской палатой Ростовской области, 
количество участников проекта состав-
ляет 28.

– к слову, о роли адвокатов в этой 
истории. Судя по всему, благодаря 
данному проекту работы у них при-
бавилось. александр Сергеевич, 
это так?

– Да, начиная с августа 2020 года, 
в рамках данного проекта было орга-
низовано предоставление бесплатных 
юридических консультаций в очной 
форме Адвокатской палатой Ростов-
ской области совместно с Межвузов-
ским центром практической подготовки 
и профориентации студентов вузов 
Ростовской области (при Совете рек-
торов Ростовской области). Первич-
ное устное консультирование всех об-
ратившихся проводится адвокатами 
МФЦ бесплатно по любым вопросам 
правового характера. 

Законодательная основа для этого 
есть. Граждане, имеющие право на 
бесплатную юридическую помощь в 
соответствии с федеральным и об-
ластным законами о бесплатной юри-
дической помощи, могут получить 
бесплатную правовую поддержку ад-
вокатов в полном объеме как в устной, 
так и в письменной формах (состав-
ление заявлений, жалоб, ходатайств, 
иных документов правового характера) 
в офисах сети МФЦ. 

– артем андреевич, а что нового 
ждет проект в ближайшее время?

– В орбиту проекта входят все новые 
государственные и муниципальные ус-
луги, наиболее востребованные граж-
данами. 

Во-первых, до конца текущего года 
планируется подключить к проекту 
Фонд капитального ремонта Ростов-
ской области. У людей возникает не-
мало вопросов по сумме обязательной 
платы в фонд, по ряду процедур, вклю-
чая расходование средств из фонда. 

Во-вторых, в работе находится под-
ключение к проекту регионального Ми-
нистерства цифрового развития, инфор-
мационных технологий и связи. По этому 
направлению людей интересуют детали 
функционирования интернет-портала 
Госуслуг, возможности восстановления 
пароля для входа в свой личный кабинет 
портала и другие вопросы.

Проект продолжает успешно раз-
виваться. Уверен, что у него большое 
будущее.

Беседу вел Геннадий Белоцерковский,
фото предоставлены участниками 

интервью

Правовая помощь – бесплатно и онлайн

вСеГо за периоД работы проекта по Данным на ноябрь 2022 ГоДа:

– предоставлено свыше 8700 правовых консультаций (в том числе более 5400 онлайн-консульта-
ций, порядка 3300 бесплатных очных консультаций адвокатов на площадке МФЦ);

– заключено более 1 тысячи соглашений о предоставлении юридической помощи адвоката в рам-
ках государственной программы в соответствии с областным законом «О бесплатной юридической 
помощи в Ростовской области»;

– подготовлено 6 досудебных претензий, 45 проектов исковых заявлений в суд о защите прав по-
требителей, 6 исковых заявления в суд от имени Роспотребнадзора в защиту нарушенных прав по-
требителей, возбуждены 4 дела об административных правонарушениях, а также одному хозяйствую-
щему субъекту объявлено предостережение о недопустимости нарушения обязательных требований.

В Ростовской области с 2018 года реализуется проект «Правовая 
помощь онлайн», начатый по инициативе сенатора Ирины Рука-
вишниковой (в то время – депутата ЗС РО), Правительства региона 
и Донского парламента. Цель проекта – бесплатная юридическая 
помощь должна быть более доступной, а деятельность органов вла-
сти – прозрачной и эффективной. Площадкой проекта стала сеть из 
многочисленных многофункциональных центров предоставления 
государственных и муниципальных услуг (МФЦ) области.

В последнее время данный проект напол-
нился новым важным содержанием. О дета-
лях этой многоплановой работы рассказывают 
первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному строитель-
ству Ирина Рукавишникова, заместитель гу-
бернатора Ростовской области Артем Хохлов 
и председатель комитета Законодательного 
Собрания Ростовской области по законода-
тельству, государственному строительству, 
местному самоуправлению и правопорядку 
Александр Косачев.

– артем андреевич, первый вопрос 
к вам: вы по долгу службы курируете в 
ростовской области, в числе прочих, и 
вопросы цифровой трансформации го-
сударственных и муниципальных услуг. 
проект «правовая помощь онлайн» – 
еще один шаг вперед на пути этой транс-
формации. что бы вы могли в нем выде-
лить? 

– Если говорить в целом, то сейчас он 
трансформировался в проект «МФЦ – обще-
ственные приемные органов власти и орга-
низаций», благодаря ему услуги и сервисы 

МФЦ становятся более доступными, растет их количество, все больше 
граждан получают бесплатные правовые консультации. 

Особенностью проекта является то, что гражданам, независимо от 
их социального положения, статуса и места проживания, на территории 
Ростовской области предоставлена возможность получать бесплатные 
юридические консультации органов власти в онлайн-формате через 
сеть МФЦ Ростовской области, т.е. в каждом из 12 городских округов и 
43 муниципальных районов. Всего офисов МФЦ, в которых организован 
прием заявок на проведение онлайн-консультаций, – 78. 

Хочу подчеркнуть: такие первичные консультации бесплатны для 
всех категорий граждан. В дальнейшем, если кому-то потребуется по-
мощь юриста в решении личного вопроса, она может стать бесплатной 
лишь для отдельных льготных категорий – инвалидов, ветеранов тру-
да и других, согласно областному закону о бесплатной юридической 
помощи.

К слову, почти 90% вопросов у граждан исчезают сразу после первич-
ных юридических консультаций. Зачастую после этого никаких юриди-
ческих действий уже не требуется. Благодаря подобным консультациям 
заявителям удается решать самые сложные вопросы. 

– ирина валерьевна, расскажите, 
как весь этот механизм работает, куда 
нужно обращаться в случае необходи-
мости?

– Чтобы ответить на этот вопрос, сле-
дует немного вернуться в историю, а 
именно в 2019 год, когда был запущен ин-
тернет-портал helponline.donland.ru. 

Это способствовало совершенствова-
нию механизма предоставления граж-
данам бесплатной правовой помощи в 
интерактивном виде. Они получили воз-
можность самостоятельно записываться 

на онлайн-консультации и получать их посредством персональных 
технических устройств (личных ПК, ноутбуков, планшетов, смартфо-
нов). Те же, у кого нет возможности самим воспользоваться порталом, 
могут обратиться в МФЦ, где помогут оформить заявку, подскажут, к 
какому органу власти или организации ее следует направить.

Сегодня уже 78 объектов сети МФЦ осуществляют прием заявок на 
онлайн-консультации, а 72 из них выступают площадкой для их по-
лучения. По этому вопросу можно обратиться также в общественную 
приемную губернатора. В Ростовской области сложилась целая сеть 
этих приемных – 62 офиса. В этом и заключается мультиформатность 
проекта.

Постоянно идет расширение проекта, присоединение к нему новых 
участников. Но самое главное, что этот проект вызвал огромный ин-
терес со стороны других регионов, представители которых приезжали 
к нам перенимать этот опыт. Более того, проект «Правовая помощь 
онлайн» послужил прообразом всероссийского единого портала бес-
платной правовой помощи и правового просвещения, который созда-
ется Минюстом РФ. Когда портал будет запущен в эксплуатацию, наш 
проект органично войдет в него в качестве составной части.

– александр Сергеевич, 
можете привести примеры, 
как оказывается подобная 
правовая помощь?

– Конечно, примеров не-
мало. Вот, Валентина В. из 
Багаевского района Ростов-
ской области. Неоднократно 
через портал Госуслуг она 
подавала обращение с целью 
наложения временного огра-
ничения на управление авто-
мобилем должника в связи со 

злостным уклонением его от уплаты алиментов. На это 
приходил отказ под предлогом, что у него якобы уже есть 
ограничение. Однако в ГИБДД такие сведения не посту-
пали, а судебный пристав соответствующие сведения не 
предоставлял. Проведенная онлайн-консультация оказа-
лась для Валентины результативной. Так как ограничить 
право управления автомобилем может судебный пристав-
исполнитель, который занимается взысканием долга, из 
службы судебных приставов Валентине было направлено 
постановление о наложении ограничения.

Удачно разрешилась ситуация и для Галины А. из 
Ростова-на-Дону, хотя дело было не из простых. С пен-
сии заявителя списали деньги в счет погашения испол-
нительных производств. Однако решением суда эти про-
изводства были закрыты. Проблема заключалась в том, 
что списанные средства так и не вернули. И проблема 
была решена: по итогам онлайн-консультации судебные 
приставы взыскали денежные средства и перечислили их 
Галине А.

По состоянию на ноябрь 2022 года правовые онлайн-
консультации в рамках проекта предоставляют 26 ор-
ганов власти и организаций:
• Главное управление МВД России по Ростовской области (в части 
вопросов Управления по вопросам миграции, а также в части ком-
петенции ГИБДД);
• Прокуратура Ростовской области;
• Управление Росреестра по Ростовской области;
• Управление Роспотребнадзора по Ростовской области;
• Управление ФССП России по Ростовской области;
• Отделение ПФР по Ростовской области;
• Ростовское региональное отделение ФСС России;
• Министерство труда и социального развития Ростовской области;
• Министерство сельского хозяйства и продовольствия Ростовской 
области;
• государственная жилищная инспекция Ростовской области;
• управление государственной службы занятости населения Ро-
стовской области;
• управление записи актов гражданского состояния Ростовской об-
ласти;
• государственное бюджетное учреждение Ростовской области 
«Агентство жилищных программ» совместно с Министерством 
строительства, архитектуры и территориального развития Ростов-
ской области;
• Департамент имущественно-земельных отношений г. Ростова-на-
Дону;
• Департамент экономики г. Ростова-на-Дону совместно с микро-
кредитой компанией Ростовский муниципальный фонд поддержки 
предпринимательства;
• Ростовское региональное отделение Общероссийской обществен-
ной организации «Ассоциация юристов России» совместно с Ро-
стовским региональным отделением Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» (предоставление рабочего места и обору-
дования для проведения консультирования Ассоциацией юристов);
• пункт отбора на военную службу по контракту (Минобороны 
России);
• Южно-Российский институт управления – филиал РАНХиГС;
• Нотариальная палата Ростовской области;
• автономная некоммерческая организация – микрофинансовая 
компания «Ростовское региональное агентство поддержки пред-
принимательства»;
• уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ростовской 
области;
• Федеральное государственное унитарное предприятие «Главный 
радиочастотный центр».
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Сумма Денежной 
компенСации раСхоДов 
за Газификацию 
увеличена, круГ 
получателей раСширен

Депутаты приняли областной закон, 
который существенно расширяет воз-
можности по компенсации расходов 
за газификацию домовладений от-
дельным категориям граждан. Сумма 
компенсации выросла в два раза. Так-
же расширен перечень лиц, кто может 
претендовать на данную льготу. Впер-
вые право на эту меру соцподдержки 
получат ветераны боевых действий и 
малоимущие граждане.

В 2021 году по предложению партии 
«Единая Россия», которое поддержал 
Президент России Владимир Путин, 
было принято решение о бесплатном 
подведении газопровода до границ 
земельного участка. Непосредствен-
ное подключение газа к дому произво-
дится жителями за свой счет. В целях 
поддержки социально незащищенных 
категорий граждан на областном уров-
не был принят закон, предусматриваю-
щий компенсацию по оплате расходов 
на газификацию.

– В прошлом году мы приняли изме-
нения в действующий областной закон, 
которые увеличивают предельную сум-
му компенсации за подключение газа и 
установку газового оборудования в доме 
с 20 до 50 тысяч рублей. Льготой этой 
пользуются малоимущие многодетные 
семьи, пожилые граждане, ветераны 
и др. Но за это время выросла и цена 
подключения, и стоимость оборудова-
ния. Поэтому новый закон увеличивает 
максимальный размер денежной ком-
пенсации – до 100 тысяч рублей. При-
чем теперь будут компенсироваться все 

понесенные затраты, а не 50 процентов, 
как это было ранее, – прокомментиро-
вал председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко.

Одновременно с этим расширяется 
перечень категорий граждан, которые 
могут получить эту повышенную ком-
пенсацию. Теперь это также инвалиды 
боевых действий, ветераны боевых 
действий и вдовы погибших (умерших) 
инвалидов боевых действий и ветера-
нов боевых действий. В эту категорию 
включены еще семьи или одиноко про-
живающие граждане, среднедушевой 
доход которых не превышает полутор-
ную величину прожиточного минимума 
в целом по Ростовской области в рас-
чете на душу населения.

Данные поправки позволят макси-
мально охватить все социально не-
защищенные категории граждан, изъ-
явивших намерение газифицировать 
свои дома. Включая тех, кто сейчас вы-
полняет свой долг в зоне специальной 
военной операции.

учаСтники Сво и члены 
их Семей получили 
право на беСплатную 
юриДичеСкую помощь 

Поправками в областной закон 
«О бесплатной юридической помощи в 
Ростовской области» депутаты предо-
ставили право на бесплатную юридиче-
скую помощь участникам специальной 
военной операции, а также членам их 
семей. Речь идет о мобилизованных, 
лицах, поступивших на военную службу 
по контракту, и гражданах, вступивших 
в добровольческие формирования. 

– С первых дней частичной моби-
лизации в общественных приемных 
партии «Единая Россия» в Ростовской 
области работает горячая линия по 
поддержке семей участников СВО. 15 

Вот уже четыре года Ашот Кеворко-
вич Хбликян – депутат Законодатель-
ного Собрания Ростовской области. 
О том, что было сделано за это время, 
– в интервью «Парламентскому вест-
нику Дона».  

– ашот кеворкович, каковы итоги 
четырехлетней деятельности на по-
сту депутата законодательного Со-
брания ростовской области? 

– Для подведения итогов правиль-
ным было бы разделить мою депутат-
скую деятельность на два направле-
ния: законотворческая работа и работа 
в округе, в который входит почти весь 
Октябрьский район и часть Вороши-
ловского. По первому направлению 
можно выделить работу в период пан-
демии и ту, что продолжается и в на-
стоящее время, – помощь гражданам и 
бизнесу в условиях беспрецедентных 
санкций после начала специальной во-
енной операции.

И в том, и в другом случае самым 
важным стало оперативное принятие 
мер по противодействию проблемам, 
поддержка граждан и пострадавших 
отраслей экономики. И это не только 
законотворчество, но и депутатский 

контроль в избирательных округах, опе-
ративное информирование граждан.

По инициативе губернатора региона 
Василия Юрьевича Голубева мы внес-
ли изменения в областной закон об 
адресной социальной помощи, благо-
даря чему число ее получателей вы-
росло в разы. Поддержка была оказана 
и донским предпринимателям. Вдвое 
снижены ставки налога на имущество 
для владельцев гостиниц, тепличных 
хозяйств, торговых центров и сдающих-
ся в аренду помещений. С шести до од-
ного процента снижена ставка налога по 
упрощенной системе, а для работающих 
по патенту вдвое уменьшен показатель 
возможного дохода. До 2024 года прод-
лены налоговые каникулы для впервые 
зарегистрированных индивидуальных 
предпринимателей, применяющих па-
тентную или упрощенную системы нало-
гообложения. Многие эти решения про-
должают действовать и сегодня. 

С началом специальной военной 
операции работа Донского парламента 
претерпела еще большие изменения. 
Для этого все фракции объединились 
во имя одной цели – защиты интере-
сов России. Был принят большой пакет 

От больниц до школьных музеев 
Депутат Законода-
тельного Собрания 
Ростовской области 
А.К. Хбликян по-
могает избирателям 
в решении вопросов 
социальной сферы, 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, бла-
гоустройства.

мер поддержки семей мобилизован-
ных: освобождение от транспортного 
налога, бесплатное горячее питание 
для школьников с 5-го по 11-й классы, 
внеочередное зачисление в детский 
сад, бесплатные кружки дополнитель-
ного образования. 

Сегодня работа в округе сосредо-
точена на помощи семьям мобилизо-
ванных. Моя общественная приемная 
в Октябрьском районе функционирует 
как колл-центр: мои помощники при-
нимают звонки от семей, где есть при-
званные по частичной мобилизации. 
Я лично выезжаю к людям, которым 
нужна помощь.

Удается реализовать и мас-
штабные наказы, касающиеся 
социальной сферы. Выполнен 
капитальный ремонт в двух 
корпусах лицея № 69, практи-
чески с нуля построена школа 
№ 32, обновилось здание шко-
лы № 79, преобразился лицей 
№ 50, построена крупнейшая 
городская школа в Суворовском 
микрорайоне. В сентябре теку-
щего года сдан в эксплуатацию 
ее филиал в формате модуль-
ной школы. Школы №№ 25, 43 и 
46 получили новые многофунк-
циональные стадионы. 

Свои достижения – и в меди-
цинской сфере. В поликлинике 
№ 12 капитально отремонтиро-
вано педиатрическое отделе-
ние, у поликлиники № 41 открыт 
новый корпус в Суворовском 
районе (там же начала свою 
работу подстанция скорой по-
мощи), ведется капитальный 
ремонт поликлиники в городской боль-
нице № 1 имени Н.А. Семашко.

– С какими проблемами, просьба-
ми чаще всего обращаются избира-
тели? как решаются эти вопросы?

– Минимум два раза в месяц прово-
жу приемы граждан. Вопросы разные: 
от проблем жилищно-коммунального 
хозяйства, дорожного хозяйства и бла-

гоустройства до поддержки в проведе-
нии спортивных состязаний. Благодаря 
эффективному взаимодействию с рай-
онной и городской Администрациями 
значительная часть обращений реша-
ется положительно. Многие вопросы 
закрываем совместно с исполнитель-
ной властью – Администрацией райо-
на и города. Есть проблемы, которые 
решаются за счет средств резервного 
фонда Правительства Ростовской об-
ласти, предоставляемых депутатам 
ежегодно. Так, например, обновилась 
мебель в школах моего округа, по-
явилось современное оборудование 

в районном центре социального об-
служивания и лечебных учреждениях, 
приобретен автомобиль для Управле-
ния социальной защиты населения Ок-
тябрьского района.

Особое место в моей депутатской 
деятельности занимают вопросы под-
держки патриотического воспитания 
молодежи. Традиционные встречи со 

школьниками, церемонии возложения 
венков к мемориалам героев Великой 
Отечественной, организация творче-
ских и интеллектуальных конкурсов 
на знание истории войны – это лишь 
часть работы, которая проводится по 
линии Октябрьского местного отделе-
ния «Единой России», секретарем ко-
торого я являюсь.

В этом году наше местное отделение 
поддержало инициативу по оборудо-
ванию школьных музеев. Один из них 
недавно появился в школе № 79 име-
ни 440-го гаубичного артиллерийского 
полка. 

В здании учебного заведе-
ния на второй день войны был 
создан 440-й Ростовский ар-
тиллерийский полк. 14 октября 
в 1941 году артполк прибыл на 
станцию Серпухов в районе вос-
точного берега реки Протвы, где 
занял огневую позицию. После 
первого залпа гаубиц-пушек в 
считаные минуты враг понес 
ощутимые потери. Наступле-
ние вражеских войск на Москву 
было приостановлено. После 
того как бойцы ушли на фронт, 
школу переоборудовали в воен-
ный госпиталь, работавший до 
конца Великой Отечественной.

Школа с такой историей 
должна иметь достойный му-
зей, однако богатая коллек-
ция экспонатов (части оружия, 
шанцевый инструмент, осколки 
снарядов, предметы полевого 
быта, письма с фронта и ме-
дали) хранилась в кабинете 
у директора. Осенью за счет 

средств резервного фонда мы обору-
довали настоящий музей. Приобрели 
витрины, информационные стенды, 
мультимедийное оборудование. По-
добное оснащение получили музеи 
еще двух школ Октябрьского района. 

Ксения Жукова,
фото предоставил А.К. Хбликян

Трехлетний бюджет с запасом прочности и двукратное 
увеличение максимальной компенсации на газификацию
(Окончание. Начало на стр. 1)

процентов обращений на эту горячую 
линию связаны с правовыми вопроса-
ми. Понятно, что сегодня мы всю пра-
вовую помощь оказываем, но это все 
делается помимо государственной си-
стемы бесплатной юридической помо-
щи. Теперь соответствующие гарантии 
закреплены в областном законе, – про-
комментировал Александр Ищенко. 

оГраничения Для 
новых инвеСторов – 
потенциальных 
резиДентов тоСЭр 
преДложено убрать 

Законодательное Собрание Ро-
стовской области приняло обраще-
ние к Правительству Российской 

Федерации с предложением исклю-
чить из Правил создания территорий 
опережающего социально-экономи-
ческого развития (ТОСЭР) в моно-
городах требование о нескольких 
потенциальных резидентах для рас-
ширения существующего перечня 
разрешенных видов экономической 
деятельности.

В настоящее время из 92 ТОСЭР 
в России только 17 вновь образован-
ных получили возможность работать 
по всем видам экономической де-
ятельности. Резиденты остальных 
75 ТОСЭР, в том числе «Гуково», 
«Зверево» и «Донецк» в Ростовской 
области, по-прежнему работают в 
соответствии с коротким перечнем 
разрешенных видов экономической 
деятельности.

Таким образом, требование о не-
скольких потенциальных резидентах 
в общих правилах создания ТОСЭР, 
по мнению депутатов, существенно 
затрудняет развитие моногородов.

Реализация предложенной дон-
скими депутатами меры позволит 
простимулировать развитие моно-
городов европейской части России 
за счет диверсификации экономики, 
привлечения дополнительных инве-
стиций, а также будет способствовать 
преодолению оттока молодежи, нега-
тивных тенденций на рынке труда.

Мария Петрова,
фото пресс-службы ЗС РО
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Как отмечалось в ходе заседания, со-
циально ориентированные НКО игра-
ют в жизни города большую роль. Они 
занимаются широким кругом вопросов: 
культурными, образовательными, бла-
готворительными, научными, охраной 
окружающей среды, развитием спорта 
и физической культуры и другими. Вот 
уже 10 лет в стране осуществляется 
поддержка таких НКО в соответствии 
со специальным федеральным зако-
ном. В Ростове реализуется соответ-
ствующая муниципальная программа.

О важности этой поддержки нам го-
ворил Виктор Григорьевич Шумеев, 
председатель комиссии Обществен-
ной палаты Ростова-на-Дону по взаи-
модействию с общественными объеди-
нениями, органами территориального 
общественного самоуправления, раз-
витию институтов гражданского обще-
ства. Он, в частности, подчеркнул:

«В нашем городе более двух тысяч 
некоммерческих организаций. Они за-
нимают очень важную нишу в соци-
ально-экономическом развитии горо-
да. Органами государственной власти 
Ростовской области, Администрацией 
города оказываются различные виды 
поддержки социально ориентирован-
ных НКО, в том числе экономические, 
финансовые, организационные, иму-
щественные. На это нас направляет 
губернатор Ростовской области, есть 
определенные нормативы поддержки 
НКО. В принципе наша область актив-
но в этом направлении развивается, но 
хочется, чтобы Ростов-на-Дону тоже 
занимал здесь лидирующее положе-
ние в ряду других муниципальных об-
разований региона.

Проблемы у НКО, конечно, суще-
ствуют, они известны. На сегодня об-
ласть наращивает финансовую под-
держку НКО. Есть и их федеральная 
поддержка. Надеемся, что городская 
Администрация сможет также сделать 
в этом направлении очень многое. У го-
рода есть в этом заинтересованность».

Как подчеркнул Виктор Григорьевич, 
недавно в Новошахтинске на заседа-
нии Ассоциации глав муниципальных 
образований Ростовской области также 
обсуждалась эта очень важная тема. 
Там однозначно решили, что во всех 
муниципалитетах должны быть приня-
ты меры поддержки социально ориен-
тированных НКО. На это же нацелено и 
недавнее распоряжение Министерства 
региональной политики и массовых 
коммуникаций Ростовской области. 
В соответствии с ним, с 2023 года будет 
проводиться рейтинг муниципальных 
образований региона по оценке эффек-
тивности мер, принимаемых органами 
местного самоуправления по поддерж-
ке СО НКО. По 17 показателям такого 
рейтинга теперь предстоит оценивать и 
эффективность работы Администрации 
Ростова-на-Дону.

На заседании Общественной пала-
ты города также подчеркивалась не-
обходимость создания так называемых 
ресурсных центров. Их главная задача 

– создание, сопровождение и оказание 
помощи действующим НКО. Таких цен-
тров в Донском регионе пока три: в Азо-
ве, Каменске-Шахтинском и Ростове-
на-Дону. Этого явно недостаточно, 
нужно создавать еще. По мнению Вик-
тора Шумеева, такие ресурсные центры 
могли бы появиться на базе Ростовско-
го медуниверситета, ДГТУ и других ву-
зов – в зависимости от направлений, по 
которым работают НКО. 

…За счет чего строят свою работу 
НКО? Главный источник их финанси-
рования – гранты различных уровней. 
В России их выделяют порядка 40 ор-
ганизаций. Есть гранты Президента, 
Правительства страны, есть от различ-
ных фондов и государственных струк-
тур. В итоге грантодатели охватывают 
все направления, по которым специ-
ализируются НКО. По 5 направлени-
ям выделяются гранты и Ростовской 
области. В итоге объем финансовой 
поддержки НКО в 2022 году составил 
более 85 млн рублей, что в 3,3 раза 
больше по сравнению с прошлым го-
дом. Причем есть все основания по-
лагать, что эта сумма будет только ра-
сти. К слову, ресурсные центры как раз 
и будут выводить НКО на уверенную 
траекторию получения столь весомой 
грантовой поддержки. 

В ходе обсуждения свое видение 
этой темы представила Елена Кожу-
хова, заместитель главы Администра-
ции Ростова-на-Дону по социальным 
вопросам. В частности, она заявила о 
том, что уже назрела необходимость 
создания муниципального Ресурсно-
го центра поддержки НКО, который 
координировал бы их деятельность, 
налаживал их взаимодействие с раз-
личными органами и структурами. Она 
пообещала, что совместно с городской 
Думой – для начала принять соответ-
ствующие правовые акты – этот вопрос 
в ближайшее время будет решен. Еле-
на Кожухова пообещала встретиться с 
членами Общественной палаты города 
в начале будущего года, чтобы расска-
зать им о проделанной в этом направ-
лении работе.

Подводя черту дискуссии по дан-
ному вопросу, Общественная палата 
города своим решением предложила 
Ростовской-на-Дону городской Думе 
при утверждении бюджета на 2023 год 
предусмотреть расходы на проведение 
конкурса (гранта) по созданию город-
ского Ресурсного центра в виде НКО 
для поддержки и развития СО НКО го-
рода. 

Предложено также продолжить 
практику ежегодной разработки и ре-
ализации программы поддержки СО 
НКО с планированием необходимых 
организационных, материальных и фи-
нансовых ресурсов. Они должны быть 
предусмотрены, в том числе, для соз-
дания новых ресурсных центров. 

Речь шла также о необходимости 
принятия нормативно-правовых актов 
по формированию Реестра муници-
пального имущества, предназначенно-

го для передачи в безвозмездное поль-
зование СО НКО. 

В условиях, когда счет НКО уже идет 
на тысячи, их спонсорам и грантода-
телям важно выбрать из этой армады 
наиболее эффективные, сделать вер-
ную ставку. Порой важно определить 
степень благонадежности НКО, прове-
рить их статус. Раньше на это уходили 
часы, сейчас – секунды. О том, как это 
было сделано, собравшимся расска-
зал первый заместитель председателя 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти Юрий Стефанович Зерщиков. 
Это один из замечательных примеров 
того, как региональная новация приоб-

ретает федеральное звучание. А нача-
лось все в 2018 году, когда по инициа-
тиве Общественной палаты региона в 
Ростове-на-Дону был создан в форме 
АНО Центр инноваций социальной 
сферы «Атлас НКО». Его главным де-
тищем стала бесплатная цифровая 
платформа, содержащая в открытом 
доступе данные о деятельности НКО, 
действующих не только в Ростовской 
области, но и в целом в Российской 
Федерации.

…На заседании Общественной па-
латы был также рассмотрен вопрос о 
состоянии кардиологической и онколо-
гической помощи жителям Ростова-на-
Дону. 

Как отмечалось, с 2019 года наме-
тился значительный рост (с 22,8% до 
76,2%) раннего выявления онкозабо-
леваний у жителей города от общего 
количества заболевших, а также не-
которое снижение абсолютного числа 
онкобольных благодаря комплексному 
подходу в работе с пациентами. По 
большинству показателей онкологиче-
ская служба города достигла резуль-

татов выше среднеобластных. Нега-
тивное влияние в сфере выявления 
и лечения онкозаболеваний оказала 
пандемия COVID-19, но сейчас ситуа-
ция нормализуется. 

С 2020 года в Ростове-на-Дону, в 
МБУЗ КДЦ «Здоровье», открыт центр 
амбулаторной онкологической помощи 
с дневным стационаром. За 8 месяцев 
2022 года здесь проведено более 27 
тысяч консультаций, выполнено 8500 
КТ и МРТ-исследований, около 8 ты-
сяч рентгеновских исследований, 3500 
маммографий, более 3600 эндоскопи-
ческих исследований, 23 тысячи УЗИ. 
В стационаре дневного пребывания 

прошли полный курс лечения 1600 па-
циентов. 

Кардиологическая служба города 
включает в себя работу 51 кардиолога в 
рамках амбулаторной помощи и 68 – в 
рамках стационарной. Лица, получив-
шие льготное лекарственное обеспече-
ние в амбулаторных условиях, состав-
ляют 91,4% (целевой уровень 85%). 

Приоритетом развития кардиологи-
ческой и онкологической помощи явля-
ется формирование системы интегра-
тивной помощи (с пациентом работают 
одновременно различные специали-
сты) с высоким уровнем информати-
зации. 

…Общественная палата, в частно-
сти, рекомендовала Управлению здра-
воохранения Ростова-на-Дону:

– организовать проведение инфор-
мационных кампаний о методах пре-
дотвращения онкозаболеваний и их 
раннего выявления, профилактики, ди-
агностики и своевременного лечения 
болезней системы кровообращения с 
использованием наружной рекламы, 
социальных сетей и СМИ; 

– инициировать разработку мобиль-
ного приложения с онкоскрининговым 
анкетированием и возможностью он-
лайн-обработки данных; 

– рассмотреть возможность до-
полнительного финансирования для 
приобретения медицинского оборудо-
вания и своевременного его обслужи-
вания (в частности, обновление анги-
ографов); 

На заседании Общественной палаты 
были также рассмотрены вопросы о со-
ставе рабочей группы по профилактике 
коррупции и формированию в обществе 
нетерпимого отношения к коррупцион-
ному поведению; о составе рабочей 
группы по профилактике коррупции и 
формированию в обществе нетерпимого 
отношения к коррупционному поведе-
нию; о формировании проектной группы 
«Духовно-нравственное патриотическое 
воспитание, поддержка и развитие мо-
лодежных инициатив как основа муни-
ципальной политики стабильности».

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Ресурсные центры станут «инкубаторами» НКО – 
считает Виктор Шумеев, председатель одной из комиссий Общественной палаты 
Ростова-на-Дону

В 2021 году был создан 
единый оператор област-
ных грантов «Агентство 
развития гражданских 
инициатив» в виде АНО. 
Его задачей стало развитие 
некоммерческого сектора 
путем оказания финан-
совой поддержки в виде 
предоставления субсидий 
социально ориентирован-
ным НКО на реализацию 
общественно значимых со-
циальных программ. Начи-
ная с 2022 года такие НКО 
могут претендовать на одну 
из трех категорий грантов 
на сумму от 500 тысяч до 2,5 
млн рублей. Региональный 
конкурс Агентством прово-
дится в электронном виде 
путем подачи заявок на 
сайте «Ростов. Гранты. РФ». 

В апреле-июле 2022 года 
было подано 178 заявок, из 
них допущено к участию 
155. По итогам проведения 
независимой экспертизы 
победителями конкурса 
стали 63 организации, в 
том числе 44 – это НКО из 
Ростова-на-Дону. 

24 ноября в Дон-
ской государственной 

публичной библио-
теке под председа-
тельством Михаила 
Чернышева прошло 

очередное заседание 
Общественной пала-
ты Ростова-на-Дону. 

Один из центральных 
вопросов касался вза-
имоотношений между 

социально ориентиро-
ванными некоммерче-
скими объединениями 
(НКО), Общественной 

палатой и Админи-
страцией донской сто-

лицы. 

Для сведения

В.Г. Шумеев (слева) в кулуарах заседания.
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Ростовское региональное отделение Все-
российской общественной организации 
«Молодая Гвардия Единой России» про-
вело второй сезон регионального проекта 
«Молодой Гвардии Единой России» «Шко-
ла помощника депутата».

В качестве эксперта на этом мероприятии выступила 
председатель комитета Законодательного Собрания Ростов-
ской области по взаимодействию с общественными объеди-
нениями и молодежной политике Ирина Жукова.

– В рамках проекта «Школа помощника депутата» ребята, 
которые потенциально хотят быть помощниками депутатов, 
проводят встречи с экспертами разного уровня – с депута-
тами Государственной Думы, Законодательного Собрания 
Ростовской области, Ростовской-на-Дону городской Думы. 
Я активно поддерживаю этот проект, потому что молодые 
люди должны быть подготовлены к такой работе, – отметила 
Ирина Жукова.

Парламентарий ответила на вопросы ребят, сделав ак-
цент на том, какова во всем этом процессе роль помощни-
ков депутатов. По ее словам, задача депутатов, например, в 
нынешней ситуации, состоит в том, чтобы создать условия 
для работы с беженцами, для посещения пунктов времен-
ного размещения граждан, работы с мобилизованными и их 
семьями. А задача помощника – подготовить проведение 
этих мероприятий.

– Депутаты Законодательного Собрания должны не упу-
стить здесь ни одной проблемы. Эту задачу ставит перед 
нами председатель Законодательного Собрания Александр 

Валентинович Ищенко. Именно поэтому от компетенции 
помощника депутата очень многое зависит, – подчеркнула 
Ирина Жукова.

Молодогвардейцы хотели узнать о том, как изменилась 
работа Донского парламента в связи с началом специаль-
ной военной операции.

– Я рассказала ребятам про депутата Донского парламен-
та Максима Геласа, который более трех месяцев участвовал 
в боевых действиях в составе вооруженных сил Луганской 
Народной Республики. Два наших молодых парламентария 
– члены Молодежного парламента при Законодательном 
Собрании Ростовской области – сегодня находятся в зоне 
СВО, на линии боевого соприкосновения. Кроме того, я рас-
сказала о мерах поддержки мобилизованных и их семей, 
которые приняты Законодательным Собранием, – проком-
ментировала Ирина Жукова.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото пресс-службы ЗС РО

ласти, заместитель генерального ди-
ректора «Дон-МТ – Недвижимость» 
Александр Александрович Строев. 

Как депутат Александр Строев про-
должает выполнять все свои обязанно-
сти перед избирателями. Решаются те-
кущие вопросы, к примеру, проблемы 
жилищно-коммунального хозяйства. 

– И все же наши избиратели по-
нимают, что все силы сейчас броше-
ны на решение вопросов, связанных 
со специальной военной операцией. 
Я как депутат принимаю в программах 
поддержки самое активное участие. 

Все началось с автопробегов за на-
ших защитников. Теперь же оказываю 
еще и финансовую поддержку – как и 
другие депутаты, делаю отчисления 
в фонд, учрежденный губернатором 
Ростовской области Василием Юрье-
вичем Голубевым для нужд мобилизо-
ванных. Продолжаю помогать детям, 
но теперь особенный упор делается 
на несовершеннолетних из семей тех 
ребят, которые исполняют свой во-
инский долг. Я уже закупил большое 
количество канцелярских принадлеж-
ностей, альбомов для рисования. Все 

это будет передано в семьи призывни-
ков, – продолжает А.А. Строев.  

Также было принято решение по 
передаче полномочий по ремонту и 
содержанию дорог местного значения 
сельским поселениям. Это необходи-
мо для того, чтобы более оперативно 
решать вопросы с мелким ремонтом на 
улицах и небольших дорогах в посел-
ках и не ждать по несколько месяцев 
осуществления конкурсных процедур. 

Ксения Жукова, 
фото Ирины Смоловой

Александр Строев: 
«Сейчас важна поддержка мобилизованным и их семьям» 

Александр Строев родился в семье инженеров-строителей. В 2004 году 
окончил Ростовский государственный строительный университет по спе-
циальности «Строительство дорог и аэродромов». Работал мастером до-
рожного участка, прорабом в тресте «Ростовавтодорстрой», участвовал во 
внедрении новых технологий дорожного строительства на Дону. Дистанци-
онно окончил Санкт-Петербургский институт недвижимости. В 2009-м начал 
работать в компании «Дон-МТ – Недвижимость» руководителем Батайского 
филиала, а затем был переведен на должность заместителя генерального 
директора ООО «Дон-МТ – Недвижимость». 

В 2020 году решил попробовать себя в депутатской работе. Активно уча-
ствовал в помощи ветеранам, особенным детям, вел патриотическую дея-
тельность среди подрастающего поколения, помогал местным школе, Дому 
культуры. Всего за год А.А. Строеву удалось многого добиться. Сейчас фокус 
депутатского внимания сместился на другие вопросы. 

В таком непростом уходящем 2022 
году депутату Собрания депутатов Ро-
дионово-Несветайского района Алек-
сандру Александровичу Строеву, как 
и его команде, пришлось выстраивать 
работу в соответствии с новыми ре-
алиями. Казалось, ситуация только-
только стала стабилизироваться по-
сле спада пандемии коронавирусной 
инфекции, но началась специальная 
военная операция. Не переставая ре-
шать текущие вопросы и продолжая 
работать с обращениями избирателей, 
самое пристальное внимание Алек-
сандр Александрович уделяет под-
держке тех, кто выполняет свой долг 
перед Отечеством, а также их семьям.

– Хотелось бы поблагодарить Со-
брание депутатов Родионово-Не-
светайского района, главу Админи-
страции Родионово-Несветайского 
района Андрея Владимировича Куч-
миёва за слаженную совместную ра-
боту, за то, что нас постоянно держат 
в курсе происходящего. Наш район 
граничит с республиками, не так дав-
но вошедшими в состав Российской 
Федерации, а потому вопросов очень 
много. Все они рассматриваются и 
решаются оперативно, без прово-

лочек. Сейчас заседания депутатов 
проводятся чаще обычного, ведь ра-
бота важная и срочная. Мы делаем 
все от нас зависящее, чтобы выпол-
нять задачи, поставленные губерна-
тором Ростовской области Василием 
Юрьевичем Голубевым и Правитель-
ством Российской Федерации. Со-
вместными усилиями организована 
помощь для тех, кто участвует в спе-
циальной военной операции и для 
семей призывников. Председателем 
Собрания депутатов – главой Родио-
ново-Несветайского района Алексан-
дром Анатольевичем Кондратюком 
и мною, при поддержке депутатско-
го корпуса, поддержана инициатива 
создания режима «одного окна» для 
жителей Донбасса по оформлению 
единовременных выплат. Это сдела-
но для того, чтобы гражданам было 
значительно проще открыть счет, по-
лучить СНИЛС, оформить заявления 
на выплаты в одном помещении при 
содействии казачьей дружины наше-
го района, – рассказал член постоян-
ной комиссии по бюджету, налогам, 
собственности и аграрным вопросам 
Собрания депутатов Родионово-Не-
светайского района Ростовской об-

Член постоянной комиссии по бюджету, 
налогам, собственности и аграрным 
вопросам Собрания депутатов 
Родионово-Несветайского района 
Ростовской области Александр 
Александрович Строев.

Принцип работы предприятия 
заложен уже в названии бренда 
«NORUS»: N – народная, O – обувь, 
RUS – Россия. Руководство компании 
ставит перед собой цель выпускать 
по-настоящему народную обувь – до-
ступную по цене, но качественную, 

удобную, стильную. Товары произво-
дятся с соблюдением ГОСТов и спе-
циальной маркировкой. Для пошива 
используется кожа, замша и нубук 
лучшей выделки. Натуральные мате-
риалы имеют хорошие характеристи-
ки по износостойкости и прочности, 
что и обеспечивает долговечность 
изделий. 

На предприятии производят муж-
скую, женскую, подростковую обувь 
на все сезоны. Здесь изготавливают 
все, начиная от тапочек и заканчи-
вая классическими туфлями. Хитами 
продаж давно стали ботинки и полу-
ботинки, кеды, лоферы, слипоны, 
сандалии, шлепанцы. Всего же ма-
стера выпускают более пяти сотен 
моделей. 

В компании используется совре-
менное оборудование и многоуров-

невый контроль качества. Каждый 
специалист выполняет свою часть 
работы. Модельеры разрабатыва-
ют дизайн будущей обуви. Дальше 
в процесс включаются мастера по 
кройке, шитью, затягиванию обуви. 
Последний этап – упаковка продук-

ции, после чего изделия от-
правляются заказчикам в 
любую точку страны. С 2020 
года обувное предприятие 
«Norus» совместно с Витали-
ем Дмитриевичем Тарасенко 
представлено и на маркет-
плейсе «WildBerries», что 
создает дополнительные воз-
можности для развития попу-
лярного бренда.

Руководят производством 
братья Гайк и Армен Айва-
зян. Обувная фабрика стала 
семейным делом, начало ко-
торому положил отец пред-
принимателей – Мастер с 
большой буквы. Глава семьи 
всю жизнь посвятил любимо-
му занятию – изготовлению 
обуви. Специалист знал все 
тонкости процесса и шил из-

делия полностью сам, как говорится, 
«от а до я», – начиная с этапа закрой-
ки товара. 

Любимому делу глава семьи с удо-
вольствием обучал и сыновей. Гайк 
Айвазян хорошо помнит, как после 
работы папа приходил в маленькую 
домашнюю мастерскую, где переда-
вал свои умения сыновьям. Вот по-
чему предприниматели – не просто 
руководители. Каждый хорошо знает 
все нюансы создания качественной, 
модной и долговечной обуви.

Поначалу, когда предприятие 
«Norus» только-только начинало 
свою работу, братья сами шили об-
увь. Сейчас здесь трудится целый 
штат профессионалов. Для новичков 
проводится обучение. 

Ксения Жукова

Бренд «Norus»: 
по-настоящему 
народная обувь 
Обувное предприятие «Norus», открывшееся 10 
лет назад в Батайске, зарекомендовало себя как 
производство, выпускающее красивую и каче-
ственную обувь исключительно из натуральной 
кожи, отвечающую всем тенденциям западноев-
ропейской и мировой моды. Бренд «Norus» хоро-
шо знают не только в нашем регионе – продукция 
реализуется по всей России. 

NORUS
Гайк Айвазян:
– Создавая компанию, мы ставили 
перед собой главную цель: посто-
янно улучшать качество продукции, 
сохраняя при этом приемлемые 
цены. Мы хотели выпускать по-
настоящему народную обувь, что-
бы полностью отвечать названию 
своего бренда. И вот уже 10 лет 
успешно выполняем эту задачу. 

В Ростове открылся консультационный 
пункт «Семейная приемная ВОРДИ»

Ирина Жукова: 
«От компетенции помощника депутата зависит 
очень многое»

На церемонии награждения лауреатов премии «Родительское спасибо» Все-
российской организации родителей детей-инвалидов и инвалидов старше 18 лет 
с ментальными и иными нарушениями, нуждающихся в представительстве своих 
интересов (ВОРДИ), председатель организации Карина Мирзоева сообщила, что 
10 ноября 2022 года, в преддверии декады инвалидов, на базе РО ВОРДИ открыл-
ся консультационный пункт «Семейная приемная ВОРДИ».

– У нас с ВОРДИ сложились давние плодотворные отношения, потому что никто 
лучше родителей детей-инвалидов не знает о существующих в этой сфере про-
блемах и недоработках в законодательстве. У нас есть много совместных планов. 
Уверяю, мы сделаем все возможное, для того чтобы их осуществить, – отметил 
лауреат премии «Родительское спасибо», первый заместитель председателя За-
конодательного Собрания Ростовской области – председатель комитета по соци-
альной политике Сергей Михалев.

Задачи работы консультационного пункта – организация и проведение специ-
алистами службы сопровождения семей ВОРДИ информационно-консультацион-
ной работы и сопровождения семей целевой группы, организация и предоставле-
ние бесплатной юридической помощи родителям.

Направления  консультаций – образование, здравоохранение и паллиативная 
помощь, социальное обслуживание и сопровождение, доступная среда, юридиче-
ская помощь, реабилитация и летний отдых, спорт, ранняя помощь.

Обратиться в Семейную приемную ВОРДИ Ростовской области можно за-
полнив форму на сайте https://help.vordi.ord или по телефонам: 88002504243, 
89185896148, 89001304999.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru

региональное отделение
ростовская область

Семейные приёмные

ворДи
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В торжественном 5-м заседании 
попечительского совета ДГТУ при-
няли участие губернатор Ростовской 
области Василий Голубев, председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко, 
митрополит Ростовский и Новочер-
касский Меркурий и заместитель пол-
преда Президента России в ЮФО Вла-
димир Гурба.

Спикер Донского парламента в 
своей приветственной речи отметил 
принципиально важное значение ДГТУ 
для Ростовской области. Университет 
является опорным вузом региона и 
выполняет задачу огромной стратеги-
ческой, государственной важности – 
подготовку кадров для успешного раз-
вития донской экономики.

– Стратегия действий университета 
всегда направлена на прогнозирова-
ние потребностей экономики, – сказал 
Александр Ищенко. – ДГТУ тщатель-
но отслеживает актуальные запросы 
бизнеса, общества и открывает те на-
правления подготовки специалистов, 

которые наиболее соответствуют век-
тору ближайшего будущего. В этом от-
ношении вуз опережает время, видит 
тенденции и развивает их заранее.

В качестве примера спикер Донско-
го парламента привел работу вуза по 
выстраиванию сотрудничества с вос-
точными странами. Так, в 2019 году 
было открыто представительство Дон-
ского государственного технического 
университета в провинции Шаньдун 
Китайской Народной Республики.

Одной из главных задач сегодняш-
него дня Александр Ищенко назвал не-
обходимость выстраивания между ре-
гиональными органами власти и ДГТУ 
четкой линии взаимодействия, которая 
позволит активизировать работу по 
подготовке востребованных професси-
ональных кадров. По мнению спикера 
Донского парламента, это необходимо 
для реализации важных задач во всех 
сферах жизни Ростовской области.

Губернатор Донского края сооб-
щил о планах создания регионально-
го научного фонда, который сможет 

Об этом рассказала 
на брифинге журна-

листам депутат Го-
сударственной Думы 

Екатерина Стенякина, 
представляющая в 

Нижней палате Фе-
дерального Собрания 
интересы жителей го-

рода Шахты.

Парламентарии 
от Ростовской 
области вошли 
в координационную 
группу по вопросам СВО
Сенатор от Законодательного Собрания Ростовской об-
ласти, первый заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству Ирина Рукавишнико-
ва и депутат Государственной Думы, первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы по делам Содружества 
Независимых Государств, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Виктор Водолацкий вошли в 
координационную группу по вопросам СВО.

Рабочая группа, сформированная по распоряжению Президента России Вла-
димира Путина, будет осуществлять постоянный мониторинг обеспечения мо-
билизованных граждан, координировать взаимодействие органов публичной 
власти и организаций по вопросами социальной и правовой защиты участников 
специальной военной операции и членов их семей. Возглавляет группу первый 
вице-спикер Совета Федерации, секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак.

– По своей сути эта группа – инструмент обратной связи для Президента с 
передовой. Инструмент постоянного мониторинга и получения объективной ин-
формации об обеспечении мобилизованных граждан, о получении ими и члена-
ми их семей установленных выплат, других положенных по закону мер помощи. 
И что еще важно – это инструмент выработки необходимых законодательных ре-
шений, на которые формируется запрос в обществе и в среде военнослужащих 
и которые обеспечат дополнительную поддержку ребятам на передовой и после 
того, как они возвращаются из зоны СВО, – пояснил Андрей Турчак.

Председатель Законодательного Собрания Ростовской области, секретарь 
регионального отделения партии «Единая Россия» Александр Ищенко отметил 
правильность создания единого координирующего органа, который сосредото-
чится на всем комплексе проблем, волнующих мобилизованных и членов их се-
мей в каждом регионе страны.

– Защита прав наших ребят, участвующих в специальной военной операции, 
а также членов их семей – это важнейший вопрос сегодняшнего дня как в сфере 
законодательства, так и в работе любого органа публичной власти: федерально-
го, областного, муниципального. У ребят, защищающих Донбасс с оружием в ру-
ках, и особенно у тех, кто ждет дома своих сыновей, мужей, братьев, возникают 
те или иные вопросы, в которых порой сложно разобраться простому человеку. 
Важно, что Президентом создан такой влиятельный орган, позволяющий снять 
массу проблем в этой части. Очевидно, что эта координационная группа будет 
инициировать решения на уровне законодательства, актов Правительства, вза-
имодействовать по их исполнению с регионами, в том числе и с Ростовской об-
ластью. Мы к этой работе готовы, – подчеркнул Александр Ищенко.

Депутаты Донского 
парламента присоединились 
к Всероссийской акции 
«Елка желаний»

В Ростовской области стартовала акция «Елка желаний», в рамках которой 
взрослые исполняют новогодние желания детей-сирот, детей-инвалидов, ребят, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, детей военнослужащих и мобили-
зованных граждан, участвующих в специальной военной операции, юных жите-
лей ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей.

Первые шары с заветными желаниями детей сняли с «Елки желаний» губер-
натор Ростовской области Василий Голубев и председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Александр Ищенко. К ним присоединились депу-
таты Донского парламента, члены регионального Правительства, а также главы 
городских и районных администраций.

Спикер Донского парламента взялся за выполнение трех желаний: десятилет-
ний Иван Бочкарев загадал на Новый год электронную книгу, семилетний Алек-
сандр Кабанов – планшет, а восьмилетний Ярослав Кылосов – шведскую стенку.

Александр Ищенко заверил, что Дед Мороз обязательно выполнит желания 
ребят.

Всероссийская акция «Елка желаний» проводится в преддверии Нового года 
с 2018 года. Ежегодно в ней принимают участие депутаты Законодательного Со-
брания Ростовской области. Новогодние желания наших юных сограждан парла-
ментарии будут исполнять с декабря 2022 года по февраль 2023 года.

На переселение граждан 
из ветхого жилья в шахтерских 
территориях выделены средства 
из федерального бюджета

Александр Ищенко: 
«ДГТУ опережает время, видит тенденции 
и развивает их заранее»
В Ростове-на-Дону прошло заседание попечительского совета Донского 
государственного технического университета.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото пресс-службы ЗС РО

По ее словам, фракции «Единая 
Россия» в Госдуме удалось добиться 
того, чтобы ко второму чтению в фе-
деральном бюджете были заложены 
средства на расселение граждан из 
ветхого жилья в шахтерских террито-
риях. Речь идет о жилищном фонде, 
который пострадал в результате веде-
ния горных работ.

– На ближайшие три года на рассе-
ление граждан из ветхого жилья Ро-
стовской области выделяется 5,4 млрд 
рублей, в том числе в 2023 году – 1,2 
млрд рублей. Деньги предназначены 
7 шахтерским территориям для рассе-
ления 223 семей. Выделение средств 
происходит в рамках реализации про-
грамм местного развития и обеспече-
ния занятости для шахтерских городов 
и поселков, – сообщила Екатерина 
Стенякина.

Депутат отметила, что данные про-
граммы являются драйвером для раз-
вития шахтерских территорий, так как 
создают условия для комплексной за-
стройки. Например, в Шахтах жителей 
переселяют в микрорайон «Олимпий-
ский». На его территории уже постро-
ен новый детский сад, новая школа, а 
скоро будет открыт центр спортивной 
подготовки по тяжелой атлетике имени 
Василия Алексеева. Поэтому так важ-
но, чтобы финансирование в этом на-
правлении продолжалось.

– С начала 2000-х годов более 12 
тысяч донских семей из шахтерских 
городов и районов получили новое жи-
лье по программе расселения. Но еще 
много остается тех, кто продолжает 

жить в разрушающихся домах и ждет 
своей очереди. Мы продолжим сле-
дить за тем, чтобы каждый год на эти 
цели были заложены федеральные 
средства, – подчеркнула Екатерина 
Стенякина.

Наибольшее количество средств в 
2023 году выделяется городам Шахты 
и Новошахтинску. Там будут рассе-
лены 145 и 49 семей соответственно. 
В Белокалитвинском районе новое 
жилье получат 18 семей, в Тацинском 
районе и городе Гуково – по 4 семьи, в 
Октябрьском районе – 2 семьи и в го-
роде Донецке – 1 семья.

Помимо этого, в шахтерских тер-
риториях продолжается реализация 
программы по переселению граждан 
из аварийного жилья. На переселение 
300 семей в 7 шахтерских территори-
ях из областного бюджета в 2023 году 
будут выделены 1,3 млрд рублей. Об 
этом рассказал председатель комите-
та Донского парламента по законода-
тельству Александр Косачев.

– Чуть более 946 млн рублей на-
правлено на переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда, кото-
рый был признан таковым до 1 января 
2017 года. Эти мероприятия будут осу-
ществляться в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» 
за счет поступлений из Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ. По сути 
это также федеральные деньги. Но Ро-
стовская область не может остаться в 
стороне от проблемы, и дополнительно 
в региональном бюджете предусмотре-
но 347,3 млн рублей на переселение 

граждан из домов, признанных аварий-
ными уже после 1 января 2017 года, – 
уточнил депутат.

Председатель комитета Законода-
тельного Собрания Ростовской обла-
сти по взаимодействию с обществен-
ными объединениями и молодежной 
политике Ирина Жукова подробно 
остановилась на новых решениях, ко-
торые были приняты в отношении во-
доснабжения шахтерских территорий.

Она напомнила, что 15 декабря 
Донской парламент принял закон, со-
гласно которому с 1 января 2023 года 
объекты водоснабжения и водоотведе-
ния в отдельных территориях, в пер-
вую очередь шахтерских, переходят из 
муниципальной собственности в соб-
ственность Ростовской области.

– Это стратегически важное реше-
ние, которое позволит существенно 
увеличить финансирование на со-
держание водопроводных сетей. Для 
сравнения приведу только один при-
мер. В текущем году на капитальный 
ремонт аварийных участков маги-
стрального водовода в городе Шахты 
из областного бюджета было выделе-
но 150 млн рублей, и это существен-
ная сумма. Но уже на следующий 
год в региональном бюджете на эти 
цели заложено 583 млн рублей. Этих 
средств хватит, чтобы провести ре-
монт на участке протяженностью поч-
ти 6 км. Аналогичные кратно повы-
шенные суммы будут направлены и 
по другим шахтерским городам и на-
селенным пунктам, – пояснила Ирина 
Жукова.

осуществлять поддержку актуальных 
научных инновационных проектов и 
исследований, которые востребованы 
в реальной экономике. Кроме того, Ва-
силий Голубев отметил важность под-
готовки современных специалистов в 
рамках «Передовой инженерной шко-
лы ДГТУ». В партнерстве с компанией 
«Ростсельмаш» университет ежегод-
но готовит 100 инженеров, которые 
востребованы в сельхозмашиностро-
ении. Софинансирование областным 
Правительством инженерной школы 
продолжится. Ассигнования на это 
предусмотрены в областном бюджете 
до 2030 года.
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– Да, изменения были внесены и в 
этом году, на этот раз – по инициати-
ве прокурора области. Напомню: дей-
ствующим законодательством предус-
мотрено, что постановления комиссий 
по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав, принятые по отнесен-
ным к их компетенции вопросам, обя-
зательны для исполнения органами и 
учреждениями системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних.

Наиболее часто в постановлениях 
таких муниципальных комиссий со-
держатся поручения органам и уч-
реждениям системы – осуществлять 
работу с конкретными подростками 
и семьями (постановка на профи-
лактический учет, оказание помощи 
семьям) либо проводить профилак-
тические мероприятия (совмест-
ные рейды, организация работы в 
конкретных направлениях и т.д.). 
Однако органами прокуратуры вы-
являются неоднократные случаи не-
исполнения таких поручений комис-
сий. Это приводит к нарушению прав 
несовершеннолетних и совершению 
ими повторных правонарушений и 
антиобщественных деяний.

Теперь же, согласно внесенным в 
областной закон «Об администра-
тивных правонарушениях» измене-
ниям, установлена ответственность 
за неисполнение либо нарушение 
срока исполнения органами и учреж-
дениями системы профилактики без-
надзорности и правонарушений не-
совершеннолетних постановлений, 
которые выносятся упомянутыми 
выше комиссиями. 

– С недавних пор ростовская об-
ласть уже не граничит с украиной. 
Соседние с нами луганская и Донец-
кая народные республики вошли в 
состав российской федерации ее 
полноправными членами. как это 
отразилось на региональном зако-
нодательстве?

– Да, в связи с этим историческим 
событием в ноябре текущего года 
были внесены поправки в Устав Ро-
стовской области. Действительно, 
новые российские регионы являются 
сопредельными с несколькими субъ-
ектами Российской Федерации, в том 
числе с Ростовской областью. В свя-

зи с этим она больше не граничит с 
Украиной, и с учетом данных обстоя-
тельств в Уставе Ростовской области 
уточнены положения, посвященные 
границам региона. 

– в ростовской области многое 
делалось для того, чтобы как мож-
но больше людей пользовались 
бесплатной юридической помо-
щью. 

– Не стал исключением в этом 
плане и уходящий год. 15 декабря на 
очередном заседании Заксобрания 
был принят внесенный губернатором 
Ростовской области В.Ю. Голубевым 
областной закон «О внесении изме-
нений в статью 4 Областного закона 
«О бесплатной юридической помощи 
в Ростовской области». Данным до-
кументом расширен перечень кате-
горий граждан, имеющих право на 
получение бесплатной юридической 
помощи на территории области. 

Такое право теперь предоставлено:
– мобилизованным гражданам;
– лицам, поступившим на военную 

службу по контракту;
– гражданам, поступившим в до-

бровольческие формирования путем 
заключения контракта о содействии 
в выполнении задач, возложенных 
на Вооруженные силы РФ. 

Также бесплатная юридическая 
помощь теперь будет предостав-
ляться членам семей обозначенных 
категорий граждан.

– что планируете сделать в бу-
дущем году?

– На одном из заседаний фракции 
«Единая Россия» в Законодатель-
ном Собрании Ростовской области 
мы рассматривали вопрос совер-
шенствования законодательства о 
нотариате. И вот почему. К депу-
татам поступали обращения граж-
дан о том, что порядок действий, 
установленный сегодня Основами 
законодательства о нотариате, по-
рождает ряд вопросов. Они возника-
ют, прежде всего, в ситуациях, когда 
умерший гражданин завещал свое 
имущество лицу, не являющемуся 
его родственником или свойственни-
ком. В этом случае наша система за-
конодательства допускает ситуации, 
когда такие лица просто никогда не 

узнают о том, что в их адрес было 
что-то завещано. 

В предстоящем году мы будем 
прорабатывать вопрос о подготовке 
обращения Законодательного Со-
брания к Государственной Думе и 
Правительству РФ по вопросу совер-
шенствования законодательства о 
нотариате в части розыска и извеще-
ния наследников нотариусами.

Сегодня остро стоит вопрос об 
уклонении от уплаты алиментов. 
И здесь нам предстоит подумать над 
возможными путями решения этой 
проблемы.

На одном из заседаний Заксобра-
ния в июне 2022 года Уполномочен-
ным по правам ребенка в Ростовской 
области в рамках рассмотрения во-
проса «О докладе о деятельности 
Уполномоченного по правам ребенка 
в Ростовской области в 2021 году» 
были обозначены проблемы, возни-
кающие при реализации права ре-
бенка на получение алиментов. Дан-
ный вопрос прорабатывался нами 
совместно со службой судебных 
приставов и другими заинтересо-
ванными органами. Правопримени-
тельная практика показывает: дис-
циплина добровольного исполнения 
алиментных обязательств в отноше-
нии несовершеннолетних, откровен-
но говоря, хромает. Одной из глав-
ных проблем является уклонение от 
уплаты алиментов, а также сокрытие 
имущества. Это может выражаться в 
оформлении имущества, банковских 
счетов на родственников, отчужде-
нии имущества третьим лицам. 

В связи с этим в предстоящем году 
мы планируем подготовить предло-
жения по совершенствованию фе-
дерального законодательства в обо-
значенной сфере. 

– С какими проблемами и прось-
бами чаще всего обращаются к 
вам избиратели?

– На сегодня мною проведено поч-
ти 20 приемов граждан, рассмотре-
но свыше 70 обращений. Основные 
вопросы были связаны с социаль-
ной сферой и ЖКХ – это получение 
субсидий и дотаций, газификация 
домовладений, ремонт дорог. Не-
однократно поступали обращения 
по вопросам оказания бесплатной 

юридической помощи. По каждому 
обращению даются разъяснения; где 
это необходимо, вопрос берется на 
контроль, он отрабатывается вместе 
с администрациями муниципалите-
тов и профильными министерствами. 
Ведется постоянная работа по ис-
полнению наказов избирателей. Так, 
за счет средств резервного фонда 
Правительства Ростовской области 
в этом году были выделены средства 
на приобретение оборудования, ме-
бели, спортинвентаря, электротех-
ники и многого другого для объектов 
социальной сферы в моем избира-
тельном округе. 

Хотел бы несколько слов сказать 
еще об одном направлении работы. 
С февраля 2022 года я возглавляю 
Центр правовой помощи для граж-
дан, прибывших с территории ДНР 
и ЛНР. Он организован на базе ре-
гиональной общественной приемной 
председателя партии «Единая Рос-
сия» Д.А. Медведева. За прошед-
ший период сотрудниками центра 
вместе с представителями обще-
российской общественной организа-
ции «Ассоциация юристов России» и 
Адвокатской палаты Ростовской об-
ласти было оказано свыше 4500 кон-
сультаций по вопросам получения 
единовременной материальной по-
мощи, прохождения миграционных 
процедур, оформления гражданства, 
размещения в пунктах временного 
пребывания и по многим другим во-
просам.

С конца сентября 2022 года я так-
же координирую работу «горячей 
линии» по вопросам частичной мо-
билизации на базе региональной 
общественной приемной председа-
теля партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева, куда обратились более 
500 человек по вопросам получения 
региональных выплат мобилизован-
ным, отправки гуманитарной помощи 
и другим вопросам.

…Пользуясь случаем, хочу по-
здравить всех читателей вашей газе-
ты, всех моих избирателей с насту-
пающим Новым годом и пожелать им 
и их семьям здоровья, благополучия 
и исполнения их планов и желаний!

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото пресс-службы ЗС РО

Больше прав, но больше и ответственности

– александр Сергеевич, считан-
ные дни остаются до наступления 
нового года. Самое время окинуть 
взглядом то, что было сделано в 
завершающемся 2022 году. что бы 
вы здесь назвали главным в ва-
шей работе законодателя?

– Поскольку я возглавляю в Дон-
ском парламенте комитет по законо-
дательству, соответственно скажу, 
какие решения принимались Зако-
нодательным Собранием региона по 
предметам ведения комитета.

Начну с того, что депутатам было 
необходимо реагировать на измене-
ния в федеральном законодатель-
стве. Так, 14 марта 2020 года был 
принят Закон РФ о поправке к Кон-
ституции РФ «О совершенствовании 
регулирования отдельных вопросов 
организации и функционирования 
публичной власти». В русле этого 
решения 21 декабря 2021 года был 
принят другой Федеральный закон – 
«Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах Рос-
сийской Федерации». Он ввел ряд 
новелл и различий по сравнению 
с действовавшим ранее правовым 
регулированием. Были закреплены 
правовые основы организации еди-
ной системы публичной власти на 
территориях субъектов РФ.

С учетом этого в Устав Ростовской 
области были внесены поправки, ко-
торыми предусматривается, что фе-
деральные органы государственной 
власти осуществляют свои полно-
мочия на территории Ростовской об-
ласти во взаимодействии с органами 
государственной власти области, 
органами местного самоуправления. 
Вместе они являются органами, вхо-
дящими в единую систему публич-
ной власти в Ростовской области, 
и осуществляют взаимодействие в 
целях создания условий для обеспе-
чения устойчивого и комплексного 
социально-экономического развития 
в пределах ее территории.

Скорректирован также перечень 
полномочий регионального парламен-
та. Подверглись корректировке нормы, 
посвященные деятельности депутатов 
регионального парламента.

В Устав области были внесены 
поправки о том, что губернатор Ро-
стовской области осуществляет 
руководство исполнительной вла-
стью в Донском регионе. Была так-
же скорректирована компетенция 
Правительства области. По-новому 
урегулированы вопросы принятия, 
обнародования и вступления в силу 
нормативных правовых актов субъ-
ектов РФ. 

– александр Сергеевич, по-
настоящему живым документом 
является наш областной закон 
«об административных правона-
рушениях». практически каждый 
год в него вносятся изменения. 
что тут прибавилось в уходящем 
году? 

Сегодня на вопро-
сы нашей газеты от-
вечает председатель 
Комитета по законо-
дательству Законо-

дательного Собрания 
Ростовской области 
Александр Косачев. 

По нашей просьбе 
депутат рассказал о 

главном, что удалось 
сделать в уходящем 

году, и о ближайших 
планах одного из цен-

тральных комитетов 
Донского парламента.
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В.А. Горковенко родился в Аксае. 
В 2010 году окончил нынешний Донской 
государственный технический универси-
тет по специальности «инженер» («Про-
мышленное и гражданское строитель-
ство»). С 2012-го работал директором в 
строительной фирме, поступил в маги-
стратуру Российской академии народно-
го хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федерации 
(Москва). В 2015-м получил диплом ма-
гистра по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управление».

В том же году перешел на работу в 
Департамент Росприроднадзора по 
Южному федеральному округу.

Растениеводческое предприятие 
«Светлагорское», где занимаются вы-
ращиванием зерновых и масличных 
культур, а в перспективе планируют на-
ладить еще и переработку собственной 
продукции, основал в 2000 году отец 
Владимира Алексеевича после того, как 
обанкротилось ЗАО «Федуловское». 

– В 2020 году отец предложил мне 
возглавить предприятие. В то время я 
работал на госслужбе – выполнял обя-
занности начальника отдела надзора 
за водными и земельными ресурсами 
Департамента Росприроднадзора по 
Южному федеральному округу, – рас-
сказал В.А. Горковенко. – Взвесив все за 

и против, я согласился. Придя на новую 
работу, прекрасно понимал, что сель-
ское хозяйство – одно из тех направле-
ний, которое может приносить не просто 
прибыль, но и пользу обществу. Эта от-
расль обеспечивает продовольственную 
безопасность нашей страны. 

В 2021 году В.А. Горковенко решил 
принять участие в выборах в Собрание 
депутатов Багаевского сельского по-
селения от партии «Единая Россия». 
Владимир Алексеевич пришел с про-
граммой, ориентированной на благо-
устройство небольших населенных 
пунктов, улучшение быта односельчан, 
развитие социальной сферы. Руково-
дитель предприятия «Светлагорское» 
справедливо считает: сегодня важно по-
высить статус хуторян, вернуть былое 
уважение к людям, занятым в сельском 
хозяйстве. Если создать комфортные 
условия для жизни в деревнях, то и не 
будет такого оттока населения в города. 

– Помогать людям – это у нас семей-
ное. Мой отец в свое время был депу-
татом на территории Аксайского района. 
А я хоть и родился в Аксае, все свое 
детство провел в Багаевском районе, в 
хуторе Красном, откуда родом мои ба-
бушка, дедушка, родители. Вот почему 
все, что происходит в селах Багаевского 
района, особенно близко мне. Я с юных 

лет знаю и этот народ, и его проблемы, 
поэтому смело пошел на выборы в 2021 
году. Да, сейчас есть много благотвори-
тельных фондов, действуют различные 
программы, участвуя в которых мож-
но оказывать поддержку тем, кто в ней 
нуждается. Однако статус депутата дает 
больше возможности отслеживать, кому 
на территории района особенно нужна 
помощь и насколько эффективно она 
оказывается, – говорит В.А. Горковенко.  

Владимир Алексеевич оказыва-
ет поддержку односельчанам и соб-
ственными силами, и совместно с 
Администрацией Багаевского района. 
Во время цветения амброзии депутат 
регулярно встает на борьбу с сорня-
ком – запускает трактор с косилкой, 
уничтожая аллерген не только в хуторе 
Федулове, но и по всему округу. Зимой 
В.А. Горковенко помогает Администра-
ции в расчистке снега.

Много просьб поступает из обще-
образовательной школы. И ни одна не 
остается без выполнения. Не так дав-
но, к примеру, Владимир Алексеевич 
помог с приобретением оборудования, 
необходимого для транслирования гим-
на Российской Федерации. В школьном 
дворе был установлен и флагшток. 

Депутат В.А. Горковенко активно ра-
ботает с подрастающим поколением. 

Владимир Алексеевич взял шефство 
над женской командой хутора Феду-
лова: юным спортсменкам помогают 
с поездками, приобретением формы, 
инвентаря. Сборная показывает отлич-
ные результаты на соревнованиях (не 
так давно, к примеру, заняла первое 
место на состязаниях учащихся 10-х и 
11-х классов Семикаракорского, Весе-
ловского и Багаевского районов). 

Продолжается работа с доброволь-
цами, решившими принять участие в 
специальной военной операции, а так-
же с их семьями. Ни одна просьба не 
игнорируется. Чаще всего жители нуж-
даются в лекарственных препаратах. 

Большое внимание В.А. Горковенко 
уделяет вопросу благоустройства. Так, 
совместно с Администрацией Бага-
евского района была обустроена цен-
тральная парковая зона в хуторе Феду-
лове, там, где располагается памятник 
воинам, павшим в Великую Отечествен-
ную войну, заасфальтированы дорожки. 

Сейчас решается вопрос освещения 
темных улиц хуторов Багаевского райо-
на. Планируется запустить совместную 
программу с участием предприятия 
«Светлагорское» и Администрации. 

Совместными усилиями планируется 
также начать реализацию проекта по 
установке в каждом населенном пункте 

детских игровых площадок и спортивных 
комплексов. Депутат В.А. Горковенко го-
тов также выслушать конкретные пред-
ложения хуторян по благоустройству 
сел. Жители могут сами выбирать объ-
екты, нуждающиеся, по их мнению, в 
улучшении. Заасфальтировать площад-
ку, починить тротуар, реконструировать 
парк, отремонтировать школу – все ини-
циативы будут рассмотрены.    

– Я живу согласно принципу деся-
тины: как минимум десять процентов 
своего заработка отдаю на благо лю-
дям, – говорит В.А. Горковенко. – Мож-
но и больше, но уж точно не меньше. 
Так совместными усилиями с Админи-
страцией мы добьемся, что жизнь в ху-
торах станет комфортнее и лучше. 

В преддверии наступающего Нового 
года Владимир Алексеевич Горковенко 
поздравляет жителей Ростовской об-
ласти с праздником и желает нашим 
землякам успехов, радости, отличного 
настроения. Отдельные пожелания – 
для всех тех ребят, которые участву-
ют в специальной военной операции.  
Крепкого вам здоровья, дорогие наши 
защитники, мужества, стойкости, уда-
чи. Победа будет за нами!  

Ксения Жукова,
фото из архива В.А. Горковенко

«Депутат – это не способ само-
утвердиться и получить красивый 
статус. Это отличная возможность 
помогать людям», – таким принци-
пом руководствуется исполнитель-
ный директор сельскохозяйствен-
ного предприятия «Светлагорское» 
в хуторе Федулове Багаевского 
района Владимир Алексеевич Гор-
ковенко.  

Стать депутатом, чтобы помогать людям 

Владимир Горковенко (слева).

Масштабный инвестиционный про-
ект получил одобрение и поддержку 
региональных властей. В июле текуще-
го года губернатор Ростовской области 
В.Ю. Голубев подписал распоряжение, 
по которому проект был признан соот-
ветствующим критерию, установленному 
областным законом от 25.02.2015 № 312-
ЗС. В соответствии с этим документом 
застройщику – обществу с ограниченной 
ответственностью «Специализирован-
ный Застройщик «Твой Дом» – будут пре-
доставлены в аренду земельные участки 
(4,8 гектара) без проведения торгов. 

Одновременно застройщик взял на 
себя обязательства в решении острых 
социальных задач, что зафиксировано 
в том же распоряжении главы региона. 
Так, из возведенного в новом микрорай-
оне жилья ООО «СЗ «Твой Дом» без-
возмездно передаст в собственность 
муниципального образования «Город 
Батайск» жилые помещения площа-
дью не менее 1900 кв. метров, а это 59 
квартир (без учета площади лоджий, 
веранд, балконов и террас). Они будут 
предназначены для обеспечения детей-
сирот, а также детей, оставшихся без 
попечения родителей. Причем эти квар-
тиры будут предоставляться им бес-
платно и уже с социальной отделкой.

В рамках взятых обязательств за-
стройщик взял на себя расходы по раз-
работке проектно-сметной документа-
ции для строительства в микрорайоне 

детского сада и сквера, а также про-
хождение ПСД государственной экс-
пертизой. Сроки передачи в муници-
палитет готовой ПСД на строительство 
детсада – второй квартал 2023 года, 
сквера – в течение 2023 года.

«Движение по реализации проекта 
уже началось. На сегодня по данному 
крупномасштабному проекту компанией 
пройден важный этап – выполнен проект 
планировки и межевания выделенной 
под строительство территории. Этот про-
ект успешно прошел общественные слу-
шания 1 декабря этого года», – расска-
зывает директор ООО «СЗ «Твой Дом» 
Владимир Александрович Дорошенко. 

Выбор данной компании в качестве 
застройщика столь крупного микро-
района, название которому только еще 
предстоит найти, далеко не случаен. 
Компания давно и успешно работает на 
рынке строительства в Ростовской обла-
сти, реализуя многоквартирные жилые 
комплексы и объекты коммерческой не-
движимости, вносит весомый вклад в 
развитие Донского региона, введя в экс-
плуатацию более 30 тысяч квадратных 
метров жилья – это более 460 квартир. 

В 2021 и 2022 годах проекты ком-
пании удостоены звания «Надежные 
новостройки России», а это подтверж-
дает, что законные права и интересы 
участников долевого строительства 
максимально защищены в рамках дей-
ствующего законодательства.

И еще важная деталь. Возводя жи-
лье, компания находит силы и сред-
ства для того, чтобы помогать решать 
проблему обманутых дольщиков – тех, 
кто вложил свои сбережения в будущие 
квартиры и в итоге оказался ни с чем. 

И вот теперь надежным компаниям 
пришлось во многом взять кем-то бро-
шенный груз ответственности на себя. 
В этом списке значится ООО «СЗ «Твой 
Дом». За последние годы компании 
удалось решить проблемы 86 обману-
тых дольщиков.

Так, в 2020 году компанией было за-
вершено строительство 11-этажного 
жилого дома на 70 квартир по адре-
су: г. Батайск, ул. Гастелло, 4 «Б». Из 
этого числа 16 квартир достались об-
манутым дольщикам, они были восста-
новлены в своих правах после 12 лет 
ожидания. Объект удалось завершить 
всего за 2 года. Пригодились и новые 
нормативно-правовые решения, кото-
рые позволяют в Ростовской области 
достаточно эффективно решать про-
блемы обманутых дольщиков.

В 2021 году компанией был реали-
зован еще один проект из этого ряда 
– 17-этажного жилого дома по адресу: 
г. Батайск, мкр. Северный жилой мас-
сив, 16. Здесь уже более 70 обманутых 
дольщиков получили свои квартиры 
после 15 лет ожидания. В этом сыгра-
ло свою положительную роль трехсто-
роннее соглашение о взаимодействии 

и социально-экономическом сотруд-
ничестве, заключенное между компа-
нией-застройщиком, Администрацией 
Батайска и жилищно-строительным 
кооперативом «СЖМ-16».

В 2021 году компания ООО «СЗ «Твой 
Дом» подписала соглашение о взаимо-
действии и социально-экономическом 
сотрудничестве с Администрацией го-
рода Батайска, направленное на стро-
ительство и ввод в эксплуатацию еще 
одного многоквартирного дома – рас-
положенного в Батайске по адресу: ул. 
Коммунистическая, 188 «А». Площадь 
жилых помещений объекта превышает 
4,5 тысячи кв. метров.

«Мы взяли этот объект на стадии 
котлована. Его пришлось перепроек-
тировать, уменьшив этажность с 14 
до 10. На сегодня возведен каркас 
здания, завершены работы по кирпич-
ной кладке, смонтированы окна, т.е. 
полностью закрыт «тепловой контур» 
здания. Ведутся внутренние работы 
по прокладке инженерных коммуни-
каций, монтируется оборудование. 
В этом доме порядка 600 квадратных 
метров жилплощади мы передадим 
обманутым дольщикам. Сдача объек-
та запланирована на второй квартал 
2023 года. Здесь будут оборудованы 
парковки и приведены в порядок до-
роги, подходящие к зданию. Удобнее 
станет и схема подъезда к нему», – 
комментирует В.А. Дорошенко.

…Важно подчеркнуть, что ООО «СЗ 
«Твой Дом» работает только в рамках 
Федерального закона под номером 
214. Это гарантирует финансовую без-
опасность покупателей жилья, дольщи-
ков. Работа идет в рамках проектного 
финансирования. При этом банковские 
счета, счета-Эскроу, на которые пере-
водятся средства дольщиков, замора-
живаются до момента ввода объектов 
в эксплуатацию. Денежные средства 
дольщиков при этом находятся в пол-
ной безопасности. Только после ввода 
объекта в эксплуатацию застройщик 
получает к ним доступ.

«Если говорить о Батайске, то ситу-
ация с обманутыми дольщиками ре-
шена практически на 100 процентов. 
И мы постараемся сделать все, чтобы 
она навсегда осталась в прошлом», – 
заявили нам в компании.

В завершении нашей беседы Вла-
димир Дорошенко обратился к читате-
лям газеты: «Пользуясь случаем, хочу 
от имени коллектива ООО «СЗ «Твой 
Дом» поздравить всех с наступающим 
Новым годом и пожелать счастья, креп-
кого здоровья и благополучия семьям, 
а также приглашаем всех на новоселье 
в «Твой Дом»!».

Геннадий Белоцерковский, 
фото предоставлено 

ООО «Специализированный Застройщик 
«Твой Дом»

«Твой Дом» взялся 
за масштабный проект в Батайске
Уже в будущем году в северной части города Батайска развернется мас-
штабная стройка. Здесь на территории около 5 гектаров в течение не-
скольких лет вырастет целый микрорайон: 11 жилых домов по 10 этажей 
каждый. Рядом с ними появятся детский сад, рассчитанный на 120 мест, а 
также сквер, протянувшийся вдоль реки, – настоящая набережная! Этот 
проект станет одним из самых крупных в истории жилищного строитель-
ства города-спутника Ростова-на-Дону. Реализовать его в полном объеме 
намечено до 2029 года.
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– многие учреждения здравоохра-
нения сегодня испытывают дефи-
цит кадров. как в больнице реша-
ется эта проблема? Сколько сейчас 
работает специалистов? Достаточ-
но ли этого? 

– В настоящее время в больнице 
работает более 1200 сотрудников, из 
которых 136 врачей, 555 средних ме-
дицинских работников, включая ра-
ботников скорой медицинской помо-
щи. Вопрос дефицита кадров в нашей 
больнице решается вполне успешно 
благодаря поддержке Правительства 
Ростовской области и Администрации 
города Шахты. Работает программа 
стимулирующих выплат из областного 
бюджета врачам, которые пришли на 
работу в шахтерскую территорию. Про-
изводятся стимулирующие выплаты из 
областного бюджета врачам и фель-
дшерам скорой медицинской помощи. 
Осуществляются единовременные вы-
платы молодым специалистам и опла-
та найма жилья за счет средств му-
ниципалитета. Нашим специалистам 
предоставляется бюджетная субсидия 
на приобретение (строительство) жи-
лья от ГБУ РО «Агентство жилищных 
программ». В этом году мы приняли на 
работу по окончании ординатуры четы-
рех специалистов, которые обучались 
по целевому набору (в Ростовском 
государственном медицинском уни-
верситете). Это врач-невролог, хирург, 
кардиолог, акушер-гинеколог. 

– несколько лет назад, когда вы 
только начинали работать на посту 
главного врача шахтинской боль-
ницы, говорили о проблемах мате-

риально-технического состояния 
медучреждения. как они решаются?

– В разрезе материально-техниче-
ского обеспечения текущие улучшения 
хотелось бы связать с работой меди-
цинской организации в условиях панде-
мии новой коронавирусной инфекции. 
Так, за счет средств федерального и 
областного бюджетов мы смогли приоб-
рести наркозно-дыхательную аппарату-
ру, кислородные концентраторы, бакте-
рицидные облучатели, рентгеновское 
оборудование и другое. В этом году 
благодаря средствам, выделенным 
из нормированного страхового запаса 
Фонда обязательного медицинского 
страхования Ростовской области, была 
приобретена эндоскопическая система 
для хирургического отделения. 

– недавно у вас открылось со-
судистое отделение. расскажите о 
нем, пожалуйста. 

– С 1 июля в структуре МБУЗ ГБСМП 
работают два первичных сосудистых 
отделения: кардиологическое для 
больных с острым коронарным синдро-
мом и неврологическое для больных с 
острым нарушением мозгового крово-
обращения. Наша больница участвует 
в реализации национального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями», в рамках которого на 
эти цели было приобретено обору-
дование на сумму 136 миллионов ру-
блей. Закуплено диагностическое обо-
рудование – аппараты ультразвуковой 
диагностики высокого и экспертного 
классов, оборудование для реабилита-
ции пациентов, перенесших острое на-
рушение мозгового кровообращения, а 

также оборудование для проведения 
нейрохирургических операций. Начи-
ная с 1 июля текущего года в отделе-
нии кардиологии прошли лечение 890 
пациентов, а в отделении острых на-
рушений мозгового кровообращения – 
807. Хочу отметить профессионализм 
и целеустремленность заведующих 
данными подразделениями. Заведую-
щая кардиологическим первичным со-
судистым отделением Марина Петрен-
ко и заведующий отделением острых 
нарушений мозгового кровообращения 
Борис Брук внесли огромный вклад в 
успешное функционирование возглав-
ляемых подразделений.

– какие планы по улучшению ра-
боты больницы?

– В следующем году мы продол-
жим участие в национальном проекте 
«Борьба с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями». Планируется приобрести, 
установить и ввести в эксплуатацию 
ангиографический комплекс, а также 
магнитно-резонансный томограф, что 
послужит значимым событием для па-
циентов, проживающих в городе Шах-
ты и близлежащих территориях, так 
как данного оборудования на сегод-
няшний день в медицинских органи-
зациях города нет. Также в 2023-м за 
счет средств областного бюджета при 
активной поддержке Министерства 
здравоохранения Ростовской области 
предлагается дооснастить отделение 
неонатологии. 

Ксения Жукова,
фото из архива ГБСМП имени 

В.И. Ленина города Шахты

В ГБСМП имени В.И. Ленина 
города Шахты внедряют инновации 
и наращивают мощности 
В крупнейшем медицинском учреждении работают профессионалы, и про-
исходит постоянное улучшение материально-технической базы. 

Городская больница скорой медицинской помощи имени 
В.И. Ленина города Шахты – одно из самых «возрастных» ме-
дицинских учреждений Ростовской области. Структура пред-
ставлена 755 койками, из которых 600 – с круглосуточным пре-
быванием пациентов. Больница является многопрофильной: 
включает отделения хирургического, терапевтического, аку-
шерско-гинекологического профилей, отделение скорой меди-
цинской помощи и вспомогательные подразделения. Об их ра-
боте, планах развития, путях решения проблем – в интервью 
с Виталием Сергеевичем Фоминым, главным врачом МБУЗ 
ГБСМП имени В.И. Ленина города Шахты. 

– Сколько студентов обучается 
в институте? 

– В настоящее время у нас обуча-
ется порядка двухсот студентов. Ка-
залось бы, что это немного, однако в 
этом есть свои плюсы: каждому обуча-
ющемуся уделяется особое внимание. 
Мы все здесь живем, как одна боль-
шая семья.

– расскажите подробнее о педа-
гогическом составе.

– В Донецком институте Южного 
университета восемнадцать препо-
давателей, которые постоянно по-
вышают свой профессиональный 
уровень, принимают участие в кон-
ференциях и конкурсах, а также го-
товят студентов к олимпиадам, кон-
ференциям. Среди педагогов есть 
кандидаты наук, преподаватели выс-
шей и первой категорий. Студенты 
нашего колледжа занимают призо-
вые места в региональных и всерос-
сийских конкурсах, в чем, безуслов-
но, заслуга педагогов. Так, 
преподаватель юридических 
дисциплин Ю.А. Полубоярова 
награждена благодарствен-
ным письмом за подготовку 
победителя Областной олим-
пиады профессионального 
мастерства обучающихся по 
специальности «Право и орга-
низация социального обеспе-
чения». Также в этом году она 
приняла участие в конкурсе 
электронных учебно-методи-
ческих комплексов, проводимом ЧОУ 
ВО Южный университет (ИУБиП), 
в ходе которого поделилась своим 
опытом ведения ЭУМК и прокачала 
свои навыки. Методист Е.В. Огрызко 
тоже регулярно представляет свои 
труды на конференциях и конкур-
сах различного уровня. Например, 
вместе со студентом третьего курса 
Данилом Лисиным выступила на кон-
ференции молодых ученых «Ломо-
носов-2022» в Севастополе. Также 
педагог представляла мастер-класс 

по активным методам обучения на 
фестивале творческих педагогов.

– проводится ли в колледже на-
учная работа?

– Научно-исследовательская де-
ятельность ЧПОУ ДИ ЮУ включает 
организацию научно-методической 
деятельности педагогического кол-
лектива и организацию научно-ис-
следовательской работы обучаю-
щихся. В течение уходящего года 
студенты приняли участие в следую-
щих научно-практических конферен-
циях и научных мероприятиях:

• открытая научно-практиче-
ская конференция Донской акаде-
мии наук юных исследователей име-
ни Ю.А. Жданова;

• конференция «Альянс со-
циальных наук»;

• «Ломоносов-2022»;
• конкурс проектов «Моя 

страна – моя Россия».
– в каких волонтерских програм-

мах участвует институт? Давно ли 
здесь занимаются волонтерской 
деятельностью?

– Наши волонтеры принимают 
участие в огромном количестве ме-
роприятий. Это и всероссийский 
проект «Формирование комфорт-
ной городской среды», где один из 
студентов был отмечен благодар-
ственным письмом от Министер-
ства строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской 
Федерации за упорный труд, и об-

ластная акция «Дорога на выборы», 
и, конечно, Всероссийская перепись 
населения. И многое другое. Одним 
из самых важных направлений дея-
тельности сейчас является патрио-
тическое воспитание. Наши студен-
ты были задействованы в работе 
штаба «Мы вместе»: разгружали и 
погружали гуманитарную помощь, 
помогали семьям мобилизованных. 
Проект цифрового развития «Вектор 
взлета» отмечен как лучший добро-
вольческий проект и занял первое 
место в конкурсе-премии «СВОИ». 
Ребята выиграли крутой мерч от го-
сударственного автономного учреж-
дения Ростовской области «Донской 
волонтерский центр» («ДонВолон-
тер»). С этим же проектом мы вышли 
в полуфинал премии «Мы Вместе».

– есть ли в институте новые 
проекты?

– В этом году стартовал проект 
«OrientProfSkills» по профориента-

ции учащихся 8-11-х классов. 
Организаторы – ЧПОУ «До-
нецкий институт Южного уни-
верситета (ИУБиП)», Центр 
занятости населения города 
Донецка и Администрация 
города Донецка совместно 
с городским отделом обра-
зования. Целью программы 
«OrientProfSkills» является 
выявление профессиональ-
ных склонностей старше-
классников с помощью спе-

циального тестирования, встреч 
с экспертами и мастер-классов от 
представителей различных про-
фессий. В проекте освещены не-
сколько блоков профессий: рабочие 
специальности, силовые структуры, 
государственная и муниципальная 
служба, индустрия красоты, бизнес и 
многие другие.

Ксения Жукова,
фото из архива Донецкого института 

Южного университета (ИУБиП) 

– недавно Донецкий институт юж-
ного университета открыл новую 
специальность. расскажите об этом 
подробнее, пожалуйста. 

– В этом году Донецкий институт по-
лучил государственную лицензию на 
осуществление учебной деятельности 
по специальности «Информационные 
системы и программирование», а в 
прошлом – «Операционная деятель-
ность в логистике». Это востребован-
ные специальности, которые входят в 
десятку самых актуальных направле-
ний современного образования.

– какие еще специальности можно 
получить в институте? какие наибо-
лее востребованные? на какие са-
мый высокий конкурс? 

– В Донецком институте Южного 
университета можно получить образо-
вание по следующим специальностям: 

«Право и организация социального 
обеспечения», «Операционная дея-
тельность в логистике», «Экономика 
и бухгалтерский учет», «Информаци-
онные системы и программирование». 
Среди них невозможно выбрать самую 
востребованную: они все актуальны 
и важны. Однако нельзя не отметить, 
что в последнее десятилетие сфера 
информационных технологий в числе 
наиболее популярных. Специальность 
«Операционная деятельность в логи-
стике», хоть и относительно новая, так-
же вызывает у абитуриентов интерес. 
В Ростовской области, кстати, мало кто 
обучает студентов по данной специ-
альности. Поступить к нам довольно 
просто. Достаточно получить аттестат 
и определиться со специальностью. 
Вступительные испытания не предус-
мотрены.

«Мы все живем, как одна большая семья»

Директор Донецкого института Южного универ-
ситета (ИУБиП) Денис Романович Батищев рас-
сказал об особенностях образования в популяр-
ном вузе. Частное образовательное профессио-

нальное учреждение «Донецкий институт 
Южного университета (ИУБиП)» – учебное 
заведение со славной историей и высоким 
рейтингом. Оно было основано почти три 
десятка лет назад и выпустило огромное ко-
личество специалистов, нашедших себе при-
менение в разных сферах и отраслях. 
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Старт С нуля 

Гостям показали короткометражный 
фильм, посвященный «Солнечному» 
– этому крупнейшему предприятию, 
которое занимается разведением круп-
ного рогатого скота мясного направле-
ния калмыцкой породы, овец и выра-
щиванием зерновых культур. 

Предприятие расположено в восточ-
ной части Орловского района на рав-
нинных, пересеченных неглубокими 
балками и солеными озерами землях, 
примыкающих к Калмыкии и Ставропо-
лью. Почвы здесь подвержены ветро-
вой эрозии, поэтому занятие сельским 
хозяйством сопряжено с определен-
ными сложностями. Климат континен-
тальный: зима холодная, лето жаркое 
и засушливое. В июле-августе столби-
ки термометров могут подниматься до 
42 градусов тепла, а в самые мороз-
ные месяцы – опускаться ниже -25. 

Хозяйство было организовано 4 но-
ября 2002 года. 20 лет назад на не-
большом предприятии работало всего 
около двух десятков человек. Теперь 
же здесь трудится примерно две сотни 
сотрудников. А площадь «Солнечного» 
– почти 45 тысяч гектаров. С 2007-го 
компанию возглавляет опытный хозяй-
ственник Николай Фиодосиевич Тес-
ленко. В агропромышленной отрасли 
он трудится более 35 лет. 

Николай Фиодосиевич сам родом 
из этих же мест. Он родился в Дубов-
ском районе, жил в Зимовниковском 
районе. Руководитель предприятия 
окончил нынешний Донской государ-
ственный аграрный университет в по-
селке Персиановском по специально-
сти «зооинженер». Все, что связано с 
сельским хозяйством, близко и дорого 
Н.Ф. Тесленко. 

– На первых этапах работы в «Сол-
нечном» главные сложности заклю-
чались в том, что у нас практически 
отсутствовала техника, негде было 
хранить зерно. Мы не располагали ни 
офисом, ни столовой. Все это препят-
ствовало высоким урожаям. Зато был 
отличный коллектив. Эти люди прошли 
все трудности, пережили тяжелые вре-
мена, когда в стране задерживали и не 
выплачивали зарплату. Это – добросо-
вестные мастера своего дела, у кото-
рых и я многому учился. Постепенно 
мы чинили технику, улучшали матери-
ально-техническую базу, провели газ. 
Теперь у нас и теплый уютный офис, и 
столовая. Я радуюсь нашим достиже-
ниям, живу этим, – подчеркивает гене-
ральный директор ООО «Солнечное» 
Н.Ф. Тесленко.

Когда хозяйство только начинало 
свою деятельность, здесь было голов 
300-400 крупного рогатого скота. Сей-
час – более семи тысяч. Предприятие 
известно тем, что занимается разве-

дением овец знаменитой цигайской 
породы и крупного рогатого скота кал-
мыцкой породы. Сегодня ООО «Сол-
нечное» получает хорошую государ-
ственную поддержку в виде дотации 
на развитие мясного животноводства.  

наГраДы Для «СолнечноГо»

Хозяйство постоянно улучшает 
материально-техническую базу. На 
предприятии задействованы 37 трак-
торов, 15 тракторных прицепов, 13 
сеялок, 2 посевных комплекса, 12 
зерноуборочных комбайнов, 2 кор-
моуборочных комбайна, 15 культива-
торов, 7 косилок, 5 опрыскивателей. 
Для хранения продукции растение-
водства на территории ООО «Сол-
нечное» расположено 5 зерноскла-
дов и 2 зернотока общей мощностью 
хранения 22 тысячи тонн. Имеются 
22 животноводческие точки.

Николай Фиодосиевич внес 
весомый вклад в развитие жи-
вотноводства хозяйства. В 2013 
году ООО «Солнечное» было 
признано лучшим сельскохозяй-
ственным предприятием рай-
она. В 2015-м стало одним из 
победителей в номинации «Луч-
ший коллектив в отрасли живот-
новодства», отмечено ценным 
подарком Министерства сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области. 

Породы племенного скота и 
овец ООО «Солнечное» ценят-
ся далеко за пределами райо-
на, неоднократно отмечались и 
были награждены на выставках 
дипломами и медалями. В 2016 
году предприятию вручен кубок 
«Лидер жатвы» в номинации 
«Лучшее сельскохозяйственное 
предприятие в природно-климатиче-
ской сельскохозяйственной зоне с бо-
лее 5000 гектарами обрабатываемой 
земли». 

В 2020-м ООО «Солнечное» заняло 
первое место на Всероссийской агро-
промышленной выставке «Золотая 
осень» в Москве, которая тогда прово-
дилась в режиме онлайн, и завоевало 
золотую медаль. А в этом году хозяй-
ство стало победителем на еще одном 
крупном конкурсе Ростовской области 
и получило кубок «За развитие отрас-
лей животноводства». 

За большой вклад в развитие сель-
скохозяйственного производства и 
многолетний добросовестный труд в 
системе агропромышленного комплек-
са Николай Фиодосиевич Тесленко в 
2015-м получил благодарность Ми-
нистерства сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, а в 2021 году на-
гражден медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» третьей степени. 

блаГороДное Дело 

Николай Тесленко проявляет себя 
как исполнительный и добросовестный 
руководитель, способный всегда найти 
компромиссное решение в затрудни-
тельных ситуациях. Николай Фиодо-
сиевич внимателен к людям, тактичен, 
обладает невероятной энергией и тру-
долюбием. Об этом в короткометраж-
ном фильме, показанном на празд-
нике, постоянно говорили сотрудники 
предприятия. 

– Нас восемь человек, которые каж-
дый день ездят сюда на работу из по-
селка Орловского. Это более 60 кило-
метров в одну сторону. Даже не думаю 
уходить на заслуженный отдых. Что я 
буду делать дома, без нашего люби-
мого предприятия «Солнечного»? – го-
ворит главный экономист Наталья Фи-
липповна Полухина. 

Старший животновод Виктор Михай-
лович Толочко вспоминает, что пришел 
на предприятие вместе с братом в тя-
желые времена, когда найти работу со 
стабильной зарплатой было задачей 
не из легких. 

– У нас – династия животноводов: 
в этой отрасли были заняты и мои ро-
дители, и деды. И я горжусь тем, что 
продолжаю их дело и работаю в «Сол-
нечном». Брат ушел на пенсию, а я не 
планирую останавливаться на достиг-
нутом, – говорит В.М. Толочко.  

Продолжить семейное дело решил и 
старший чабан Алхазур Вахитович Ага-
тиев. Он пришел в профессию давно, в 
то время, когда родители переехали в 
Ростовскую область. 

–  Мои родители – чабаны и скотни-
ки, и я пошел по их стопам. На пред-
приятии «Солнечном» вместе со мной 
трудятся и два сына. Мне нравится 
работать с животными, уже не пред-
ставляю без этого своей жизни, – улы-
бается старший животновод Муса Из-
майлович Хусейнов. 

Старший животновод Умар Хайфу-
динович Умаров рассказал, что при-

шел на предприятие после службы в 
армии в 2006 году. 

– Коллектив здесь отличный, и Нико-
лай Фиодосиевич относится к работни-
кам хорошо, по-человечески, – подчер-
кивает Умар Умаров.  

Костяк коллектива трудится года-
ми. Старший животновод Александр 
Викторович Мажаров работает на 
предприятии 15 лет, на год больше –
тракторист Алексей Анатольевич Со-
болев. Животновод Николай Владими-
рович Головко пришел в «Солнечное» 
16-летним парнем, да так и остался. 
Сейчас ему 30. 

– Когда-то здесь работал мой дед. Я 
пришел ему помогать и вот уже 17 лет 
не могут представить себя без пред-
приятия «Солнечного», – отмечает 
старший животновод Александр Алек-
сеевич Явдак. 

Добрые слова о хозяйстве и его 
руководителе говорили еще многие 
– главный агроном Валерий Анато-

лиевич Клеменко, главный инженер 
Алексей Владимирович Антоненко, 
тракторист Сергей Леонидович Стрю-
ков, работающий на предприятии вме-
сте с сыном Сергеем, главный механик 
Василий Гаврилович Усякин. 

– Когда начинали, не было практиче-
ски ничего. Помню, как восемь человек 
(это весь наш коллектив в то время) 
садился в мою «Ниву», и все мы ехали 
на работу. С приходом Николая Фиодо-
сиевича времена изменились, начала 
поступать новая техника. Сам я ком-
байнер с 40-летним стажем и горжусь 
тем, что и сын продолжает мое дело. 
Что может быть почетнее и благород-
нее, чем выращивать хлеб? – говорит 
В.Г. Усякин.   

– Я электросварщик, работаю в 
«Солнечном» 10 лет. Что для нас пред-
приятие? Это настоящий спасатель-
ный круг для всего района, ведь другую 
такую работу со стабильной зарплатой 
сложно найти, – отмечает Сергей Нико-
лаевич Василенко. 

заСлуГи коллектива 

В рамках празднования круглой 
даты со словами поздравления к при-
сутствующим обратился заместитель 
министра сельского хозяйства и продо-
вольствия Ростовской области Сергей 
Валерьевич Пантюхов. 

– От имени министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Ростовской 
области Константина Николаевича 
Рачаловского поздравляю коллектив 
предприятия «Солнечное» с 20-ле-
тием. Компания является ведущим 
племенным заводом страны по разве-
дению крупного рогатого скота мясно-
го направления калмыцкой породы и 
выращиванию овец цигайской породы. 
ООО «Солнечное» вносит достойный 
вклад в развитие сельского хозяйства 
региона. Особенно ваша работа необ-
ходима сейчас, в непростой для Рос-
сии экономический период. Спасибо, 
что делаете все для достижения про-

довольственной безопасности региона 
и страны, – отметил Сергей Валерье-
вич Пантюхов.  

На празднике было сказано много 
слов о том, что на предприятии соз-
дана сильная команда, что когда-то, в 
сложное для племенного животновод-
ства времена, здесь сумели сохранить 
задел, созданный еще советскими уче-
ными. 

– Некоторые из присутствующих 
сегодня трудились на предприятии 
еще до того, как оно получило на-
звание «Солнечное». Когда-то это 
был государственный племенной за-
вод «Орловский», но в 2002 году про-
изошли кардинальные изменения. Так 
маленькое хозяйство, не имея прак-
тически никакой техники, выбилось в 
лидеры отрасли. ООО «Солнечное» 
располагается на восточных землях 
Ростовской области, которые сегодня 
дают прекрасные результаты. Если 
два десятка лет назад поля приносили 

14-15 центнеров зерна с гектара и это 
считалось нормой, то сегодня показа-
тели достигают свыше 40 центнеров с 
гектара. А рискнуть пойти в животно-
водство – это вообще дорогого стоит. 
Держать более семи тысяч голов круп-
ного рогатого скота на востоке в наших 
засушливых степях – действительно 
самоотверженный труд и несомненно 
заслуга коллектива. Спасибо всем, кто 
работает здесь, кто, как было уже ска-
зано, обеспечивает продовольствен-
ную безопасность страны, – с такой 
речью обратился к присутствующим 
глава Администрации Орловского рай-
она Юрий Викторович Харенко. 

– От имени акционеров и руко-
водства поздравляю предприятие 
«Солнечное» с юбилеем. Ваш про-
фессионализм служит примером для 
многих хозяйств нашей группы. Сейчас 
«Солнечное» – высокотехнологичная, 
успешно развивающаяся компания. 
Двадцатилетний опыт позволяет до-
стойно выполнять задачи, постав-
ленные в том числе и губернатором 
Ростовской области Василием Юрье-
вичем Голубевым. Желаю вам творче-
ских успехов, крепкого здоровья, бла-
гополучия и работы на благо региона 
и России, – сказал президент группы 
компаний «Агроконсалтинг» Владислав 
Михайлович Синёв.

За заслуги в агропромышленном 
производстве, активную работу и 
многолетний труд приказом министра 
сельского хозяйства России были на-
граждены почетный работник агро-
промышленного комплекса России, 
генеральный директор ООО «Солнеч-
ное» Николай Фиодосиевич Тесленко, 
а также главный экономист компании, 
лучший работник агропромышленного 
комплекса Дона Наталья Филипповна 
Полухина.

Благодарственные письма Мини-
стерства сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области по-
лучили Хабибула Абдул-Каримович 
Гайрбеков, Сергей Сергеевич Стрюков, 

Умар Хайфудинович Умаров, 
Василий Гаврилович Усякин, 
Александр Алексеевич Явдак 
и весь коллектив предприятия 
«Солнечного». 

на борьбу С пожарами 

Коллектив предприятия не 
только вносит существенный 
вклад в развитие сельскохозяй-
ственной отрасли на Дону. Вос-
точные земли Ростовской об-
ласти – засушливый район, где 
летом порой бушуют страшные 
пожары. Большим помощником 
в их тушении является компа-
ния «Солнечное». Работники 
дружно поднимаются на борьбу 
с бедой и делают это на добро-
вольной основе. 

За активную гражданскую 
позицию и привлечение людей к 
предупреждению и тушению пожаров 
почетные грамоты Всероссийского 
добровольного пожарного общества 
Ростовской области получили гене-
ральный директор ООО «Солнечное» 
Николай Фиодосиевич Тесленко, а 
также Тимирлан Хусынович Дохаев. 
От Всероссийского добровольного по-
жарного общества Орловского района 
Ростовской области благодарности 
вручили Юрию Сергеевичу Лебедеву и 
Федору Федоровичу Полухину.

Торжественная церемония заверши-
лась большим праздничным концер-
том. Перед гостями с развлекательной 
программой выступил известный ро-
стовский иллюзионист Алекс Крэй со 
своей командой. А ансамбль казачьей 
песни «Светлица» исполнил извест-
ные народные композиции.  

Ксения Жукова,
фото автора

«Горжусь тем, что работаю в «Солнечном»
20 лет назад в Орловском районе было основано небольшое хозяйство, 

ставшее со временем крупным сельскохозяйственным предприятием и 
вносящее весомый вклад в отрасль региона.  

Сельскохозяйственное предприятие ООО «Солнечное», расположен-
ное в поселке Волочаевском Орловского района, отметило свой 20-й день 
рождения. По этому поводу в местном Доме культуры состоялся большой 
праздник с награждением лучших работников компании и концертом.  

Заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Ростовской области 
Сергей Валерьевич Пантюхов, руководитель ООО «Солнечное» Н.Ф. Тесленко и главный 
экономист Наталья Филипповна Полухина.
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О том, как развивается район се-
годня, каких успехов удалось до-
стичь, рассказала глава Админи-
страции Чертковского района Ольга 
Ивановна Подгорная.

– ольга ивановна, начнем с са-
мого актуального. ваш район гра-
ничит с лнр. оказывает ли этот 
факт влияние на жизнь граждан? 
есть ли беженцы, какая помощь им 
оказывается?

– На территории Чертковского 
района с 24 февраля 2022 года с на-
чалом СВО на Украине оперативно 
были развернуты пункты временно-
го размещения жителей ЛНР, ДНР и 
Украины на базе РДК и Чертковского 
многопрофильного техникума.

Чертковский район как пригранич-
ный принял большой поток мирных 
жителей республик, которые были вы-
нуждены покидать свои дома из-за об-
стрелов, и бросил все силы на то, что-
бы оказать помощь попавшим в беду 
людям. Первыми после пересечения 
российской границы жителей Луган-
ской народной республики и Украины 
встречали сотрудники Управления по 
делам ГО и ЧС Чертковского района, 
МЧС России и волонтеры. Недалеко 
от КПП был разбит палаточный лагерь 
для приема и обогрева людей, пере-
секших границу. 

Были созданы максимально ком-
фортные условия для прибывающих 
в ПВР людей. С обеспечением пита-
нием помог областной оперативный 
штаб, но приготовить первое и вто-
рое, чай – эта задача была на наших 
волонтерах. 

Если кому-то нужна была россий-
ская связь – здесь же работники УСЗН 
выдавали сим-карты, чтобы люди мог-
ли установить связь с родными. 

В охране правопорядка, в том чис-
ле и транспортного движения, непо-
средственное участие принимали 
сотрудники Отдела МВД России по 
Чертковскому району, сотрудники 
ГИБДД. 

Автобусы Чертковского АТП, а так-
же автобусы, которыми обеспечил 
наш район областной оперативный 
штаб, осуществляли перевозку людей 
на пункты временного размещения на 
территории Ростовской области. 

В связи со сложившейся обста-
новкой в Чертковском районе и каж-
додневным прибытием тысяч жителей – 
беженцев из Донецкой и Луганской 
народных республик в Ростовскую 
область через КПП, был организован 
сбор гуманитарной помощи для бе-
женцев – вынужденных переселен-
цев. В пункт временного размеще-
ния – в РДК поселка Чертково жители 
Чертковского района приносили все 
необходимое для вынужденных пере-
селенцев (одежду, продукты, предме-
ты первой необходимости). 

Процесс продолжается и в насто-
ящее время – ежедневно в Чертков-
ский район прибывают от 100 до 250 
человек, которые после пребывания 
в пунктах временного размещения 
продвигаются вглубь страны, разъез-
жаясь по другим регионам РФ.

Организуют деятельность ПВР, по-
мимо основной работы, сотрудники 
РДК: размещают беженцев, ведут 
регистрационный учет, организуют их 
проживание, решают проблемы, с ко-
торыми сталкиваются украинцы. Эта 
работа, выполнять которую помогают 
работники большинства бюджетных 
организаций района, требует боль-
ших моральных усилий и терпения. 
За текущий период в ПВР временно 
проживали более 2000 человек.

– как ситуация в сельском хозяй-
стве района? Довольны ли полу-
ченным урожаем?

– В районе в этом году намолочено 
более 270,9 тыс. тонн зерна при уро-

жайности 36,5 ц/га, в том числе ози-
мых культур собрано 263,7 тыс. тонн.

Лучших показателей по урожайно-
сти зерновых достигли следующие 
коллективы: АО агрофирма «КАЛИТ-
ВА», ООО «Дон-Агро», ИП Глазырин 
Николай Александрович глава К(Ф)Х, 
ИП Андриенко Василий Анатольевич 
глава К(Ф)Х.

Валовой сбор подсолнечника со-
ставил 61,6 тыс. тонн при урожайно-
сти 20,4 ц/га, намолочено кукурузы на 
зерно 23,9 тыс. тонн, гороха 2,1 тыс. 
тонн, сои 5,8 тыс. тонн, льна 1,1 тыс. 
тонн. В районе собрано 730,0 тонны 
плодовых и ягодных культур.

В рамках обновления парка техни-
ки приобретено 20 единиц сельскохо-
зяйственной техники и оборудования. 
По программе «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынка 
сельскохозяйственной продукции» 
производители АПК получили госу-
дарственную поддержку на сумму 
16,5 млн руб. 

По программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий» реализо-
ваны три проекта по благоустройству 
территории земельных участков возле 
Домов культуры в х. Павловка Оль-
ховчанского сельского поселения и в 
х. Галдине и с. Тарасово-Меловском 
Осиковского сельского поселения. Ре-
ализация данных проектов была осу-
ществлена при поддержке учредителя 
ООО «Дон-Агро» В.Л. Юрченко.

В районе реализуются инвести-
ционные проекты. ООО «Луч» ведет 
строительство комплекса по пере-
работке и хранению зерна. В 2022-
2023 годах планируется введение в 
эксплуатацию 4 зернохранилищ, что 
позволит создать 12 дополнительных 
постоянных рабочих мест. ООО «Аг-
ро-Союз» реализует проект по стро-
ительству элеваторного комплекса. 
В настоящий момент заканчивается 
строительство объектов первой оче-
реди, а именно: зерноочистительный 
комплекс, весовая, 6 ангаров арочно-

го типа с площадками для хранения 
зерна. На сегодня создано 16 рабо-
чих мест из планируемых 20. ОП ООО 
«Вектор» (элеватор) осуществляет 
закупку зерна и масла семян. В пла-
нах данного предприятия запустить 
линии по производству круп и муки.

– как развивается система здра-
воохранения района? Достаточно 
ли врачей в медучреждениях? по-
является ли новое оборудование в 
больнице?

– При содействии депутата Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области Н.Ф. Беляева из резервного 
фонда Правительства Ростовской об-
ласти выделено 915 тыс. рублей для 
приобретения медицинского обору-
дования и инвентаря для проведения 
диспансеризации в сельской местно-
сти в фельдшерско-акушерских пун-
ктах и здравпунктах.

В рамках национального проек-
та модернизации первичного звена 
здравоохранения в 2022 году за счет 
федеральных средств приобретены 
медицинское оборудование и меди-
цинская мебель на общую сумму 5,7 
млн руб., в т. ч. – система ультразву-
ковая универсальная, мониторы для 
реанимационных и анестезиологиче-
ских работ и контроля ряда физио-
логических параметров, шкафы ме-
дицинские.

Продолжаются работы по строи-
тельству нового здания терапевтиче-
ского отделения МБУЗ «ЦРБ» Черт-
ковского района. На строительные 
работы в 2022 году предусмотрено 
финансирование в размере 122,4 
млн руб. Подрядчиком ведутся рабо-
ты по укладке кирпичных стен. 

К сожалению, здравоохранение 
района на протяжении ряда лет ис-

пытывает большой дефицит врачей 
и средних медицинских работников, 
что сказывается на качестве оказа-
ния медицинской помощи. Сейчас по 
программам целевого набора обуча-
ется всего 7 человек. 

В 2022 году один выпускник Черт-
ковского района заключил договор о 
целевом обучении в Ростовском ме-
дицинском университете по програм-
ме «Лечебное дело». Мы надеемся, 
что таких выпускников с каждым го-
дом будет больше…

– одной из сфер, которая являет-
ся важным показателем успешного 
развития района, является образо-
вание...

– В муниципальную образователь-
ную сеть Чертковского района вхо-
дят 49 учреждений. В 16 средних и 
8 основных школах обучается 2815 
человек.

Качество любого образовательно-
го учреждения напрямую зависит от 
уровня профессионализма и мастер-
ства педагогических кадров.

В образовательных учреждениях 
района работают 516 педагогических 
работников, из них 384 – в общеоб-
разовательных учреждениях, 112 – в 
дошкольных учреждениях и 20 – в 
организациях дополнительного об-
разования. В учительскую семью в 
этом году пришли 5 молодых педа-
гогов. На заслуженный отдых ушли 
12 учителей. В Чертковском районе 
имеют первую и высшую категорию 
72% педработников. По учебным за-
ведениям преподаватели с первыми 
и высшими категориями распреде-
ляются так: МБОУ (школы) – 77%, 
МБДОУ (сады) – 35%, ДДТ – 72%, 
ДЮСШ – 81%. 

15 педагогов из 14 образователь-
ных учреждений района приняли 
участие в муниципальном этапе все-
российского конкурса «Учитель года 
– 2022», который прошел в двух но-
минациях: «Учитель года», «Воспита-
тель года».

Важным показателем успешного 
развития системы образования явля-
ется ежегодное участие наших орга-
низаций в реализации национальных 
проектов «Образование». В текущем 
учебном году район вновь участвует 
в проектах: «Современная школа», 
«Успех каждого ребенка», «Цифро-
вая образовательная среда», «500+», 
«Помощь семьям, имеющим детей». 

За счет средств федерального, об-
ластного и местного бюджетов про-
ведены работы по созданию центров 
образования цифрового и гуманитар-
ного профилей «Точки роста», наце-
ленные на повышение качества под-
готовки школьников. 

Благодаря таким центрам рас-
ширяются возможности предостав-
ления качественного современного 
образования для школьников, фор-
мирования у ребят современных 
технологических и гуманитарных на-
выков. К сентябрю 2022 года «Точки 
роста» на территории Чертковского 
района созданы на базе еще восьми 
общеобразовательных организаций: 
МБОУ Чертковская СОШ № 1, МБОУ 
Чертковская СОШ № 3, МБОУ Мань-
ковская СОШ, МБОУ Алексеево-Ло-
зовская СОШ, МБОУ Ольховчанская 
СОШ, МБОУ Шептуховская СОШ, 
МБОУ Сохрановская СОШ, МБОУ Се-
траковская СОШ. 

В 2022 году начался капитальный 
ремонт Чертковской СОШ №2. Как 
участник капитального ремонта ор-
ганизация вошла в проект «Школа 
Минпросвещения России», целью ко-
торого является поддержка ученика и 
учителя, создание условий для каче-
ственной работы и учебы.

– С 2021 года реализуется феде-
ральный проект «патриотическое 
воспитание граждан российской 
федерации»...

– С сентября 2022 года все 24 шко-
лы района вошли в программу «Ор-
лята России». Учителя начальных 
классов открыли личные кабинеты, 
зарегистрировали ребят и принимают 
участие в активностях и мероприяти-
ях для самых маленьких.

В целях сохранения исторической 
преемственности поколений, воспи-
тания бережного отношения к исто-

рическому прошлому и настоящему 
России, формирования духовно-нрав-
ственных и гражданско-патриотиче-
ских качеств личности учащихся в 
общеобразовательных учреждениях 
регулярно проводятся акции и меро-
приятия: «Парта Героя», «Ветеран 
живет рядом», «Обелиск», уроки му-
жества, посвященные Дню Неизвест-
ного солдата, памяти о российских 
и советских воинах, погибших в бое-
вых действиях на территории нашей 
страны или за ее пределами, класс-
ные часы «Моя семья в годы Вели-
кой Отечественной войны». В рамках 
месячника оборонно-массовой рабо-
ты проводятся интерактивные игры 
«Зарница», спортивные эстафеты 
«А ну-ка, парни!», соревнования по 
волейболу, баскетболу, шахматам, 
настольному теннису, тематические 
творческие конкурсы «Красная гвоз-
дика», «У войны не детское лицо», 
«Есть такая профессия – Родину за-
щищать», просмотр документальных 
и художественных фильмов о Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов 
и др. Ежегодно проводится районный 
этап Всероссийского конкурса иссле-
довательских краеведческих работ 
учащихся «Отечество», победители 
которого участвуют в областном этапе 
и занимают призовые места.

В настоящее время проводятся 
благотворительные акции в поддерж-
ку солдат и семей мобилизованных 
земляков. Во всех школах по мере 
формирования посылок, которые до-
ставляются в зону боевых действий и 
госпитали, ребята принимают участие 
в акции «Письмо солдату». Женские 
коллективы отдела образования, ме-
тодического кабинета, Чертковского 
Дома детского творчества, Шептухов-
ской, Щедровской, Чертковской СОШ 
№1, Греково-Степановской, Кутейни-
ковской школ, воспитатели Сетраков-
ского детского сада, Ольховчанского 
детского сада и Чертковского детского 
сада №4 «Солнышко» в преддверии 
Дня материи организовали и прове-
ли акцию «Письмо от мамы». Письма 
солдатам написали ребята и учителя 
из Донской, Сетраковской, Кутейни-
ковской школ. Коллектив Сохранов-
ской школы собрал посылки, которые 
наполнили всем, что может порадо-
вать наших бойцов вдали от дома, 
туда же вложили письма и рисунки. 

– а что удалось сделать по бла-
гоустройству территорий?

– В рамках национального проек-
та «Жилье и городская среда» реги-
онального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» на 
100% реализован проект по обу-
стройству парка в селе Михайлово-
Александровка. В 2022 году прове-
дены работы по озеленению общей 
стоимостью 299,4 тыс. руб. Новый 
парк радует новым замощением тро-
туарной плиткой, новыми игровыми и 
детскими площадками, освещением, 
лавочками и многим другим.

В рамках реализации проекта «Ини-
циативное бюджетирование» в 2022 
году проведено благоустройство зе-
мельного участка в Аптекарском саду 
п. Чертково – приобретена и установ-
лена веревочная полоса препятствий.

В 2022 году была подана заявка 
для участия в «Инициативном бюд-
жетировании» на 2023 год от Админи-
страции Сохрановского сельского по-
селения на благоустройство детской 
спортивной площадки по адресу: 
с. Сохрановка, ул. Быстрицкая, 15а, 
которая прошла конкурсный отбор.

В 2023 году при выделении средств 
областного бюджета планируется 
реализация мероприятия по благо-
устройству парка в селе Алексеево-
Лозовском. Ориентировочная стои-
мость объекта составляет 35,1 млн 
рублей.

– ольга ивановна, какие планы 
на будущее?

– Мы продолжим работать на благо 
земляков, будем делать все возмож-
ное для того, чтобы жизнь в сельских 
территориях становилась комфор-
тнее…

Ирина Астапенко,
фото с сайта Администрации 

Чертковского района

Чертковский район расположен на северо-западе Ростовской об-
ласти. Площадь района составляет 2,74 тыс. кв. км. При общей пло-
щади района 273 832 га земли сельхозназначения – 253 063 га, из них 
сельхозугодия – 233 965 га, в т.ч. пашня – 144 544 га, многолетние на-
саждения – 536 га, сенокосы – 932 га, пастбища – 88 390 га. Основу 
экономики Чертковского района составляет сельское хозяйство. Вы-
ращивание зерновых культур и животноводство являются ведущи-
ми направлениями деятельности сельскохозяйственных предпри-
ятий и личных подсобных хозяйств. 

Ольга Ивановна Подгорная 
работает в органах местного 
самоуправления Чертковского 
района более 20 лет, в том чис-
ле непосредственно руководит 
районом на протяжении 11 лет.

За период управленческой 
деятельности О.И. Подгорной 
выполнена большая плодотвор-
ная работа по укреплению со-
циально-экономического по-
ложения района и повышению 
благосостояния его жителей.

На протяжении 2019-2021 
годов особое внимание уделяет-
ся реализации государственных 
программ. Сельхозпредприяти-
ями всех форм собственности 
обновлен парк техники, по-
строены и введены в эксплуа-
тацию складские помещения, 
реконструированы животно-
водческие фермы. Участниками 
грантовых программ освоено 
37,4 млн рублей, созданы фер-
мы молочного направления с 
общим поголовьем 120 коров. 
В 2021 году в районе создана 
семейная животноводческая 
ферма молочного направления 
с поголовьем 127 коров, сумма 
гранта – 29,7 млн рублей.

Огромное внимание О.И. 
Подгорная уделяет развитию 
социальной сферы, в том чис-
ле системы образования. Од-
ним из важных направлений 
является организация подвоза 
обучающихся, а также безопас-
ность их пребывания в обра-
зовательных организациях 
района. В  целях антитеррори-
стической защищенности за 
счет средств местного бюджета 
выделено на охранную сигнали-
зацию и ее техническое обслу-
живание 3,9 млн рублей. 

Под руководством О.И. Под-
горной в 2022 году завершилось 
строительство МБДОУ Алексе-
ево-Лозовский детский сад на 
80 мест и начался капитальный 
ремонт Чертковской СОШ № 2. 

В целях укрепления матери-
ально-технической базы и улуч-
шения качества предоставляе-
мых медицинских услуг системе 
здравоохранения за три года 
выделено 23,3 млн рублей. Вве-
дены в эксплуатацию новые мо-
дульные ФАПы в хут. Павловка, 
сл. Анно-Ребриковской, врачеб-
ная амбулатория в хут. Нагиби-
не, передвижной медицинский 
комплекс, приобретены 4 авто-
мобиля скорой и неотложной 
медицинской помощи, мебель 
для детского и терапевтическо-
го отделений, обновлено меди-
цинское оборудование. 

Благодаря работе О.И. Под-
горной за последние три года 
существенно улучшилась ма-
териальная база учреждений 
культуры. Отремонтировано 
8 объектов культуры на сумму 
12,0 млн рублей, капитально от-
ремонтированы 9 памятников, 
на эти цели было направлено 
54,1 млн рублей. 

Ольга Подгорная: «Мы работаем для людей!»
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Распространяется бесплатно

Фонд уполномочен выступать в 
качестве застройщика и осущест-
влять деятельность по заверше-
нию строительства проблемных 
объектов. Причем это касается не 
только недвижимости, возведенной 
на средства участников долевого 
строительства, но и объектов ин-
женерно-технической и социальной 
инфраструктуры.

– Мы все хорошо понимаем, что 
проблема обманутых дольщиков 
появилась не вчера, – рассказал 
директор НКО «Ростовский област-
ной фонд защиты прав граждан – 
участников долевого строительства» 
Владимир Борисович Петров. – Она 
берет свое начало в 90-х годах и ка-
сается не только жителей Донского 
региона, но и граждан практически 
всех субъектов РФ. В чем причины 
данной проблемы? Конечно, это це-
лых комплекс неблагоприятных об-
стоятельств, в качестве основных 
можно отметить пробелы, которые 
на тот момент имели место быть в 
правовом поле, и недобросовест-
ность части подрядных строитель-
ных организаций. При этом хочу 
подчеркнуть, что далеко не все под-
рядчики, которые в итоге не смогли 
завершить строительство домов, 
имели изначально злой умысел. 
Многие просто столкнулись с обсто-
ятельствами непреодолимой силы, 
по объективным причинам не смог-
ли выполнить свои обязательства 
перед дольщиками.

Правительство Ростовской об-
ласти и до создания НКО «Ростов-
ский областной фонд защиты прав 
граждан – участников долевого 
строительства» принимало уча-
стие в решении проблем обманутых 
дольщиков, предоставляло меры 
региональной поддержки. Сегодня 
эта работа систематизирована, под-
нята на новый уровень. Мы активно 
взаимодействуем с федеральным 
Фондом развития территорий, отра-
батываем механизмы оказания под-

держки дольщикам, активно решаем 
существующую проблему.

– региональный фонд защиты 
прав граждан – участников доле-
вого строительства существует 
три года. каких успехов удалось 
добиться за это время?

– Если говорить о таком важном 
показателе, как динамика, то важно 
отметить, что Ростовская область 
на сегодняшний день находится в 
зеленой зоне согласно общерос-
сийскому рейтингу эффективности 
решения проблем обманутых доль-
щиков. Решение вопросов обману-
тых дольщиков не стоит на месте, 
идет активный процесс. Если в 2020 
году в едином реестре проблемных 
объектов было 94 дома, то в 2022 – 
29. Это значит, что часть обману-
тых дольщиков уже получила свои 
заветные квартиры или денежные 
компенсации.

В этом году с использованием 
мер областной поддержки построе-
но два дома. В ноябре состоялась 
торжественная церемония вручения 
ключей обманутым дольщикам про-
блемных объектов, расположенных 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. 1-я 
Баррикадная, 24 (позиции 1А, 1Б), 
которые были введены в эксплуата-
цию. Ключи от 220 квартир получат 
в достроенных домах обманутые 
дольщики, которые ждали свои квар-
тиры с 2013 года. Достройка домов 
стала возможной благодаря действу-
ющим региональным мерам под-
держки обманутых дольщиков.

Участники строительства указан-
ных проблемных объектов объедини-
лись и создали жилищно-строитель-
ный кооператив «Баррикадная-24», 
которому Министерством строи-
тельства Ростовской области в 2020 
и 2021 годах были предоставлены 
субсидии из областного бюджета в 
размере 613,4 млн рублей.

– проблема обманутых доль-
щиков касается большого коли-
чества людей, на всех уровнях ей 

уделяют серьезное внимание, в 
том числе и на законодательном...

– Да, на протяжении 2022 года мы 
неоднократно обращались в феде-
ральный фонд, Минстрой России 
и Государственную Думу с пред-
ложениями о совершенствовании 
действующего законодательства о 
долевом строительстве. Соответ-
ствующие изменения в закон при-
няты Госдумой 8 декабря, и 19 де-
кабря новый федеральный закон 
подписан Президентом Российской 
Федерации. Этот  закон в том чис-
ле расширяет критерии исключения 
объектов из реестра проблемных, а 
также упрощает порядок передачи 
федеральному фонду проблемных 
объектов, по которым выявлена не-
возможность достройки.

– а все дома, которые признаны 
проблемными объектами, в итоге 
достраиваются?

– К сожалению, практика показы-
вает, что нет. Иногда случается так, 
что проведенная экспертиза гово-
рит о том, что достраивать дом не-
целесообразно по ряду технических 
причин… Это именно та ситуация, 
когда люди получают денежную 
компенсацию. 

– какие планы на будущий год?
– В следующем году перед Ро-

стовской областью стоит амбициоз-
ная задача – планируется полностью 
закрыть проблему обманутых доль-
щиков. Речь идет о 1334 обманутых 
дольщиках в 26 многоквартирных 
домах. 

По 13 домам вопрос обману-
тых дольщиков будет решаться в 
рамках механизмов федерального 
Фонда развития территорий. В Ро-
стове достроят дома по ул. Сте-
пана Разина, 12-14, в Новочеркас-
ске – по ул. Дубовского, 18, в Аксае 
– по ул. Мира, 1. По остальным вы-
платят компенсацию.

Еще по 13 домам будет решать-
ся вопрос в рамках региональных 
механизмов. За счет субсидии из 

областного бюджета в Ростове до-
строят дом по ул. Зорге, 9, в Ак-
сае – по ул. Менделеева, 53. За 
счет инвесторов, которые приняли 
на себя права и обязанности за-
стройщиков-банкротов, застроят 
дома в Ростове – по ул. Восточной, 
7 (1-й, 2-й этапы), ул. 28-я линия, 8, 
в Аксайском районе – в пер. Астро-
номическом, 9/16. По четырем до-
мам требования дольщиков плани-
руется погасить в рамках процедур 
банкротства и масштабных инвест-
проектов. В Ростове это дома по 
пр. Богатяновский спуск, 11а, ул. 
Штахановского, 131 / пер. Днепров-
скому, 1, в Азове – по ул. Мира, 43, 
в Аксайском районе – по ул. Изум-
рудной, 2.

– владимир борисович, расска-
жите немного о своем коллективе.

– У нас прекрасные сотрудники, 
много молодых специалистов, кото-
рые любят свою работу, понимают 
сложность поставленных задач и 
успешно с ними справляются. В шта-
те фонда – двадцать один человек, 
есть юридический, производствен-
но-технические отделы и подразде-
ление, которое занимается вопроса-
ми дольщиков по всей области. Все 
сотрудники – отличные професси-
оналы своего дела, которые умеют 
общаться с людьми и готовы оказы-
вать им все необходимую помощь. 

– что пожелаете нашим читате-
лям накануне нового года?

– Уходящий год оставит свой след 
в истории нашей страны. Он был 
сложным, мы все стали жить в новой 
реальности. Пусть новый год прине-
сет нам много хороших и радостных 
моментов, желаю всем здоровья, 
благополучия, мира, исполнения за-
ветных желаний.

Ирина Астапенко,
фото автора и из архива Ростовского 

областного фонда защиты прав 
граждан – участников долевого 

строительства

Владимир Борисович Петров ро-
дился в 1969 году в городе Шахты. 

В 1994 году с отличием окончил 
Новочеркасский государственный 
технический университет по специ-
альности «Промышленное и граж-
данское строительство». В  том же 
году прошел стажировку в Германии. 

1994-1998 годы – прораб строи-
тельного участка шахтостроитель-
ного предприятия.

1998-2004 годы – начальник 
строительного участка Шахтинско-
го шахтостроительного предпри-
ятия.

2004-2005 годы – началь-
ник строительного участка ООО 
«Стройинвест», город Шахты Ро-
стовской области.

2005-2006 годы – директор ООО 
«СтройАльянс», город Шахты Ро-
стовской области.

2006-2017 годы – директор МУП 
«Капитальное строительство», го-
род Шахты Ростовской области.

2017-2019 годы – заместитель 
главы Администрации города 
Шахты.

С 2019 по настоящее время – ге-
неральный директор НКО «Ростов-
ский областной фонд защиты прав 
граждан – участников долевого 
строительства».

Женат, растит двух сыновей.

Проблемы обманутых дольщиков – 
на контроле Правительства Ростовской области
В октябре 2019 года губернатор Ростовской области Василий Голубев подписал поста-
новление о создании Ростовского областного фонда защиты прав граждан – участников 
долевого строительства. Основная задача новой структуры – обеспечить права граждан 
по тем проблемным объектам, застройщики которых находятся в банкротстве, либо ко-
торые уже переданы жилищно-строительным кооперативам, созданным пострадавшими 
участниками долевого строительства. 

Город Аксай, ул. Мира, 1.Город Ростов-на-Дону, ул. Зорге, 9.Город Ростов-на-Дону, ул. 1-я Баррикадная, 24, позиция 1Б.


